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ИРКУТЯНЕ ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ С МЭРОМ
Прямой эфир Руслана Болотова в социальных сетях был похож 

на общегородскую рабочую встречу
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Фото Дарьи ТаракановойСтр. 3, 10-11

ГОРОД И 22 ИЮНЯ
Минувшая неделя в Иркутске была посвящена самому 

трагичному июньскому дню в истории страны
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—  Претенденты боролись за зва-
ние «Самый красивый доктор 
Иркутска» уже в третий раз, — рас-
сказывает организатор интернет-со-
стязания Алексей Шандренко. — Это 
один из самых популярных наших 
конкурсов, а участники из первой 
десятки всегда набирают очень вы-
сокие показатели по количеству 
голосов. За победительницу, на-
пример, на этот раз проголосовали 
больше 6 тысяч пользователей, 
и это можно смело назвать рекор-
дом года. Всего же в этом году в кон-
курсе участвовали 95 медицинских 
работников из Иркутска и региона.
Условия участия в конкурсах 

от газеты «Иркутск» просты. Нужно 
зайти на сайт, найти раздел «Кон-
курс», заполнить анкету и прикре-
пить к ней фотографию. Победитель 
определяется большинством голо-
сов. Им становится тот, кто набира-
ет максимальное количество баллов.
В этом году такое количество, 

а именно 6349 голосов, набрала 

стоматолог-терапевт Стомцентра 
на Ленина, 36, Светлана Корзун. 
Именно она признана победителем 
конкурса и обладателем звания 
самого красивого доктора Иркут-
ска — 2022. Вместе с дипломом 
Светлане достался денежный сер-
тификат от лаборатории ЮНИЛАБ 
и серьги ручной работы от фирмы 
Olafa.
—  Это первый конкурс в моей 

жизни, — рассказала Светлана перед 

началом церемонии. — И сразу же 
победа! До последнего не верилось, 
что я смогу занять первое место, 
и теперь мне отрадно осознавать 
себя самой красивой. Мы все по-
нимаем, что красота может быть 
не только внешней, но и внутрен-
ней, и оттого мне вдвойне приятно, 
что за меня голосовали коллеги, 
мои пациенты и их друзья.
Профессиональный стаж Светла-

ны Корзун — 27 лет. С детства она 

мечтала стать врачом, однако в сто-
матологию ее привел случай.
—  Моя бабушка тоже была 

врачом-терапевтом, и я решила 
идти по ее стопам — после школы 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Евгения, младший 
научный сотрудник:
—  Я не могу судить о себе 

со стороны — но почему бы 
и не поучаствовать? Как по-
нимаю, в этом конкурсе ищут 
не просто самых красивых 
внешне людей, но и тех, 
у кого есть внутренняя кра-
сота? Это правильно, считаю! 
В любой профессии важно 
думать не только о себе, 
но и о других людях, и это 
решающий фактор, на мой 
взгляд. Тех, кто в обычной 
жизни ведет себя порядочно, 
всегда хочется поддержать.

Алина, медицинская 
сестра:
—  Да, конечно! К сожа-

лению, раньше не слышала 
о вашем конкурсе, иначе 
не упустила бы своего шанса. 
В следующем году обязательно 
приму участие. Это даже хоро-
шо, что оценивают не только 
за внешнюю красоту. Любой 
человек должен быть в пер-
вую очередь профессионалом 
в своей сфере деятельности, 
а уже потом — красивым чело-
веком. Приятная внешность — 
лишь дополнительный бонус 
к человеческим качествам.

Никита, 
программист:
—  Я бы подумал. Но мне 

кажется, не смог бы набрать 
такую группу поддержки. 
У меня, конечно, есть друзья. 
Программисту (несмотря 
на все стереотипы о нашем 
образе жизни) тоже важно 
общение. Больше всего нуж-
на группа единомышленни-
ков, с которыми постоянно 
общаешься, обсуждаешь 
новые технологии и развива-
ешься тем самым в профес-
сии. Мне важна именно такая 
поддержка.

Анна, документовед:
—  Возможно, и решилась 

бы. Просто чтобы поднять себе 
настроение. Вообще, я работаю 
в охранном агентстве сотруд-
ником договорного отдела. 
Очень узкая специализация, 
если честно. Но и в моем деле 
ценится профессионализм: 
надо быть внимательным, 
усидчивым, дружелюбным, 
коммуникабельным и дер-
жать документы в порядке. 
Внешность, как вы понимаете, 
не главное. Однако от позитива 
и первого места в любом кон-
курсе я бы не отказалась.

Татьяна и Марина, 
студентки:
—  Нет, мы бы не решились — 

слишком стеснительные. Это же 
надо много усилий приложить: 
рассказать всем друзьям о своем 
участии в конкурсе, попросить 
их о поддержке. У нас есть такие 
знакомые, которые постоянно 
просят поддержать их в том или 
ином мероприятии. Они очень 
общительные, целеустремлен-
ные, активные. А мы по харак-
теру скромные, публичности 
не любим.

«А ПОЧЕМУ БЫ И НЕ ПОУЧАСТВОВАТЬ?»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы бы решились 

участвовать в конкурсе «Самый красивый» среди людей своей профессии?»

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

КРАСОТА В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
Накануне Дня медика редакция «Иркутска» наградила победителей 

интернет-конкурса «Самый красивый доктор Иркутска — 2022»

Голосование за участников 
традиционно проходит 
на сайте irkutskinform.ru, 

а лидеры определяются накану-
не Дня медика (это третье вос-
кресенье июня. — Прим. авт.), 
и для нас это еще один отлич-
ный повод поздравить предста-
вителей такой важной и необхо-
димой профессии. В этом году 
самых красивых врачей выбира-
ли с 30 мая по 14 июня.  
В прошлую пятницу, 17 июня, 
в Музее истории Иркутска име-
ни А. М. Сибирякова состоялось 
награждение победителей.

Продолжение на стр. 14

Победительница конкурса «Самый красивый доктор Иркутска» стоматолог-
терапевт Стомцентра на Ленина, 36, Светлана Корзун! 6349 человек проголо-
совали за фотографию Светланы на нашем сайте иркутскинформ.рф. И это 
объяснимо – уже 27 лет Светлана Корзун работает стоматологом, невозмож-
но себе представить количество ее благодарных пациентов. Уверены, что 
именно они помогли победительнице своими кликами! 

КТО ЕЩЕ 
В ПРИЗЕРАХ?

� Самой красивой мед-
сестрой микрорайона 
Солнечного — 2022 
стала Татьяна Лазаре-
ва.

� Победительницей 
в номинации «Самый 
красивый акушер-ги-
неколог Иркутска — 
2022», а также «Самое 
красивое фото конкур-
са — 2022» стала Анна 
Таюрская.

� В номинации «Самая 
красивая старшая 
медсестра Иркутска — 
2022» победила Ана-
стасия Двойникова.

� Самой красивой медсе-
строй Иркутска — 2022 
стала Анастасия Игру-
шина.

� Самым красивым ад-
министратором кли-
ники Иркутска — 2022 
стала Елена Ковален-
ко.

� Самая красивая 
клиника Иркутска 
2022 года — Стомцентр 
на Ленина, 36.
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ВСЕ СМОТРИТЕ НА НЕБО 
Вечером 24 июня в Иркутске пройдет 
всероссийская акция «Лучи Победы»

—  С каждым годом все 
больше городов присо-
единяется к этой ак-
ции, — говорит Антон 
Сергеевич. — Вечером 
24 июня яркая иллю-
минация осветит ноч-
ное небо нашего города 

над знаковыми местами, 
ставшими неотъемлемой ча-

стью истории Победы. И напомнит нам 
о подвиге, который совершили наши 
соотечественники во время Великой От-
ечественной войны.
По инициативе мэра Иркутска Рус-

лана Болотова была проведена встреча 
с представителями иркутских пред-
приятий и учреждений, которые внес-
ли свой особый вклад в дело Победы 
в годы Великой Отечественной войны. 
В их числе авиазавод, Восточно-Сибир-
ская железная дорога, завод тяжелого 
машиностроения имени В. В. Куйбыше-
ва, Дворец детского творчества (ранее 
Дворец пионеров) и курорт «Ангара» 
(где в годы ВОВ работал один из самых 
крупных госпиталей). По итогам встре-
чи было определено восемь мест, где 
состоится первая в Иркутске всероссий-
ская акция «Лучи Победы».
—  Первое и главное место — мемо-

риальный комплекс «Вечный огонь», 
— рассказывает Антон Чернышов. — 
В 22.30 там начнется концертная про-
грамма, посвященная Дню московского 
Парада Победы. Творческие коллек-
тивы Иркутска покажут тематические 
номера, и мы уверены, что, несмотря 

на позднее время, посмотреть на вы-
ступление придет много иркутян. Тем 
более что следом за концертом последу-
ет включение прожекторов. Включатся 
они одновременно — в 23.00.
Еще одна площадка, где установят 

прожектор, — транспортная развязка 
«Плотина ГЭС — Байкальское кольцо». 
В этом месте сейчас идет строительство 
стелы «Иркутск — город трудовой до-
блести» (Напомним, что это звание 
нашему городу присвоили в 2020 году. 
— Прим. авт.). Светить здесь будет один 
мощный прожектор, символизирую-
щий не только участие в акции, но и сам 
факт того, что скоро в небо так же устре-
мится шпиль стелы (она будет высотой 
около 30 метров. — Прим. авт.).
Другие площадки, на которых по-

ставят прожектора: территория курорта 
«Ангара» (улица 2-я Железнодорожная, 
4), центральный вход Дворца детско-
юношеского творчества (ул. Желябова, 
5), вход в управление ВСЖД (Маяков-
ского, 25), площадь у мемориала в честь 
погибших на фронтах Великой Оте-
чественной войны работников завода 
тяжелого машиностроения имени В. В. 
Куйбышева (проспект Большой Литей-
ный, 4), площадь возле проходной авиа-
завода (Новаторов, 3) и стадион «Труд».
Светить прожектора (сорок приборов 

на всех восьми площадках) будут в тече-
ние 30 минут.
—  Часть прожекторов будут под-

вижными, их свет сможет перемещаться 
по небу, а другие направят в одну точку, 
— продолжает Антон Чернышов. – Ис-
пользоваться будут уличные прожекто-
ра, со специальной защитой от дождя, 
так что мы надеемся, что светить они 
станут далеко и ярко. Не гарантирую, 
что увидеть их получится с любой точ-
ки города, но те люди, которые придут 
на места проведения акции, отчетли-
во разглядят «лучи Победы» в небе 
Иркутска.
Антон Чернышов отметил также, что 

передвижение на местах проведения ак-
ции будет свободное, никаких перекры-
тий не предусмотрено. В планах адми-
нистрации Иркутска сделать эту акцию 
ежегодной и масштабной. Вероятно, что 
список площадок, на которых станут 
включать прожектора, на следующий 
год увеличится.

Марина Александрова
Фото из архива редакции и Победа.рф

ЗДОРОВАЯ НОВОСТЬ  
ДЛЯ СИНЮШКИ

В этом году на бульваре Рябикова начнется 
строительство детской поликлиники 

Губернатор Игорь Кобзев по-
ручил городской власти прора-
ботать вопрос транспортной раз-
вязки, прилегающей к зданию 
поликлиники.
—  Откорректируем те планы, 

которые будут формироваться 
на 2023–2024 годы, сделаем 
дополнительные карманы и по-
лосы, предусмотрим размещение 
более удобных остановочных 
пунктов. Кроме того, проведем 
работу с предпринимательским 
сообществом, чтобы увеличить 
площадку под строительство 
объекта и обеспечить благо-
устройство прилегающей тер-
ритории, — прокомментировал 
«Иркутску» мэр города Руслан 
Болотов.
Новая детская поликлиника 

на бульваре Рябикова далеко 
не единственный проект по улуч-
шению здравоохранения в горо-
де. Уже сейчас есть документы 
на строительство трех учреж-

дений: поликлиник № 1, № 15 
и травмпункта ГКБ № 3. Дора-
батывается медико-техническое 
задание на строительство поли-
клиники № 5 на месте бывшего 
кинотеатра «Чайка», а также 
ведется работа по определению 
участка под строительство но-
вого здания областной детской 
больницы в районе улицы   
3 Июля.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

В минувший вторник, 
21 июня, мэр Руслан 
Болотов и губернатор 

Игорь Кобзев вместе по-
бывали на месте будущего 
строительства (это неда-
леко от здания городской 
больницы № 10) на бульва-
ре Рябикова. Проект новой 
поликлиники рассчитан 
на 500 посещений в смену, 
а ее возведение будет сто-
ить 1 млрд 250 млн рублей: 
деньги поступят из феде-
рального и областного бюд-
жетов.

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ КОЛЛЕКТИВ 
У НАС НА ГАСТРОЛЯХ

Первый раз за последние пять лет Бурятский 
государственный академический театр оперы 

и балета приехал в Иркутск

Для иркутской пу-
блики выступят 
около 200 артистов: 

постановки будут показы-
вать в музыкальном теа-
тре имени Н. М. Загурско-
го до 2 июля.

—  Мы представим самые ин-
тересные спектакли, которые 
были созданы за эти пять лет. 
С приходом нового художествен-
ного руководителя Владимира 
Рылова у нас изменилась ре-
пертуарная политика, в афише 
стало появляться больше русских 
названий и спектаклей, которые 
сопряжены с темой патриотиз-
ма нашего российского народа. 
Также у нас обновилась труппа, 
новые великолепные голоса 
порадуют иркутскую публику, 
— уверен директор Бурятского 
театра оперы и балета Дмитрий 
Дылыков.
За прошедшую неделю театр 

показал премьерный спектакль 

этого сезона «Страницы оперы 
«Руслан и Людмила», оперы 
Cavalleria Rusticana («Сельская 
честь»), «Тоска», «Царская неве-
ста», «Травиата».
В субботу, 25 июня, иркутян 

ждет концерт с шедеврами оте-
чественной музыки. В програм-
ме — поэма «Военные письма» 
Валерия Гаврилина и кантата 
«Александр Невский» Сергея 
Прокофьева.
Балетная труппа привезла ви-

зитную карточку Бурятского те-
атра оперы и балета — спектакль 
«Красавица Ангара», а также 
классический балет «Лебеди-
ное озеро». Также иркутский 
зритель сможет впервые уви-
деть спектакль «Тысяча и одна 
ночь» в обновленной редакции 
и постановку «Талисман», но-
минированную на националь-
ную премию «Золотая маска» 
в 2020 году. Завершатся гастро-
ли вечером русского романса 
2 июля.

Людмила Измайлова

Руслан Болотов и Игорь Кобзев 
на месте строительства новой 
поликлиники в микрорайо-
не Синюшина Гора. Разговор 
идет о сроках возведения: уже 
в августе сюда зайдет первая 
техника. К концу года нужно 
сделать фундамент, а в следу-
ющем году — закрыть контур 
здания (там будет шесть этажей). 
В поликлинике разместятся 
педиатрическое, стоматологиче-
ское, диагностическое и другие 
отделения, кабинет неотложной 
помощи, клинико-диагности-
ческая и бактериологическая 
лаборатории, два бассейна. Ввод 
в эксплуатацию запланирован 
на 2024 год

В1945 году 24 июня на Параде 
Победы небо над Москвой 
осветили пять прожекторных 

колец. Спустя годы, в 2020 году, 
в России решили воссоздать эту 
праздничную иллюминацию: пре-
зидент России Владимир Путин 
предложил сделать акцию «Лучи 
Победы» ежегодной — в знак памяти 
о подвиге народа-победителя. В пят-
ницу вечером на восьми площадках 
в Иркутске в небо будут направлены 
мощные прожекторы — как и во всех 
городах-героях, городах воинской 
славы и городах трудовой доблести 
России. О том, как в нашем городе 
впервые пройдет акция «Лучи По-
беды», «Иркутску» рассказал Антон 
Чернышов, начальник управления 
культуры администрации города.

Историческое черно-белое фото с сайта Победа.рф. 24 июня 1945 года, Москва, 
Красная площадь, Парад Победы. Прожектора, лучи которых были окрашены 
в восемь цветов, расположили по пяти световым поясам в Москве: вокруг Кремля, 
по Бульварному и Садовому кольцам, вокзальному кольцу и окружной железной 
дороге. Прожектора били лучами в небо в течение 35 минут. Это и были первые 
«Лучи Победы» — сейчас так называется ежегодная акция в российских городах-ге-
роях, городах воинской славы и городах трудовой доблести
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Гроза с ливнем теперь не страш-
ны для всех любителей прогулок 
в лесной зоне — это первый вы-
вод, к которому пришли члены 
проверяющей комиссии. Так со-
впало, что в ночь перед выездом 
в дендропарк в Иркутске прошел 
сильный дождь, который и показал 
— прошлогоднее благоустройство 
тропиночной сети здесь проведено 
качественно.
—  В прежние времена в ден-

дропарк нельзя было бы и зайти, 
— рассказывает депутат Александр 
Сафронов. — Местный грунт состо-
ит в основном из глины, и раньше 
после дождя в парке повсеместно 
были грязь и лужи. Теперь же мы 
идем по абсолютно сухой грунто-
вой тропинке. По проекту это за-
кольцованная дорога, один круг 
— ровно 950 метров. По ней можно 
комфортно гулять на природе — 
и это в самом центре города!
Александр Сафронов отмечает 

также, что дендропарк — место 
уникальное. Еще при строительстве 
Академгородка здесь было высаже-
но около 76 пород редких деревьев, 
и существующая зеленая зона — 
один из немногих участков с лесом 
в городе (сравнить его можно толь-
ко с рощей на Синюшиной Горе).
Благоустройство дендропарка 

в иркутском Академгородке вместе 
с горнолыжной зоной вошло в фе-
деральный проект «Формирование 
комфортной городской среды» еще 
в 2020 году. Уже на следующий год 
по итогам голосования в парке был 
проведен первый этап благоустрой-
ства: организована сеть ливневой 
канализации, и оборудовано парко-
вое освещение. В последнем случае 
были использованы антивандаль-
ные стеклопластиковые светиль-
ники, которые в ночное время соз-
дают оригинальную разноцветную 
композицию.
—  Вижу, что все работает ис-

правно, — комментирует первый 

заместитель мэра Иркутска Андрей 
Южаков. — По дорожке приятно 
гулять. Когда начнется реализация 
второго этапа благоустройства?
—  Второй этап благоустройства 

дендропарка, вместе со сквером 
«Прогресс», запланирован в этом 
году, — отвечает Марина Шевела, 
начальник департамента город-
ской среды комитета городского 
обустройства администрации 
Иркутска.
Марина Алексеевна также рас-

сказала, что проект благоустрой-
ства дендропарка был разработан 
под руководством титулованных 
архитекторов и второй этап вклю-
чает в себя очень интересные ре-
шения. Это будут экологические 
тропы с информацией о редких 
видах растений, ландшафтные дет-
ские площадки и аптекарские сады. 
Все рассчитано на максимальное 
сохранение природного ландшафта 
и биоразнообразия.
— Следующий этап гораздо мас-

штабнее, — резюмировал Андрей 
Южаков. — Разумеется, важно его 
завершить.
Члены экспертной комиссии 

подчеркнули также, что благо-
устройство дендропарка проводит-
ся на условиях софинансирования 
из федерального и областного 
бюджетов. Собственник (СО РАН) 
в итоге получит готовую и облаго-
роженную территорию, после чего, 
по условиям программы «ФКГС», 
Академия наук должна будет при-
нять все объекты благоустройства 
на свое содержание.

РАБОЧЕЕ ЛЕТО

ГУЛЯЕМ ПО ЧИСТОМУ
Первый этап благоустройства 

дендропарка иркутского Академгородка 
проведен на достойном уровне

На этой неделе первый 
заместитель мэра Ир-
кутска Андрей Южа-

ков, Марина Шевела, началь-
ник департамента городской 
среды комитета городского 
обустройства администрации 
города, депутат думы Иркут-
ска от избирательного округа 
№ 32 Александр Сафронов 
и представители администра-
ции побывали в Академго-
родке — оценивали качество 
работ в дендропарке и об-
суждали проведение второго 
этапа благоустройства. Обратите внимание: Андрей 

Южаков, первый заместитель мэра 
Иркутска, Александр Сафронов, 
депутат думы города от избиратель-
ного округа № 32, и Марина Шевела, 
начальник департамента городской 
среды, — все в чистой обуви! А ведь 
эти трое к моменту снимка в течение 
часа ходили по дендропарку в Ака-
демгородке после мощного ливня! 
После благоустройства тропинкам 
в этом месте единогласно поставили 
«пять»

Академический мост — одна из са-
мых популярных магистралей в Иркут-
ске, и транспортный поток здесь не ис-
сякает. Машины летят одна за другой, 
и даже не верится, что едут они по до-
роге, на которой ведутся работы. От-
сутствие заторов объясняется тем, что 
ремонт идет по ночам и по выходным, 
чтобы не создавать помех автомобили-
стам. Да и процесс замены покрытия 
происходит в быстром темпе: между 
фрезеровкой и укладкой нового асфаль-
та проходят считанные дни.
—  Основные работы по фрезеро-

ванию, укладке асфальта ведутся для 
удобства граждан в ночное время, что-
бы не препятствовать движению транс-
порта и не провоцировать ДТП, — го-
ворит Роман Орноев, заместитель мэра 
и председатель комитета городского 
обустройства. — На данный момент ра-
боты выполнены уже на 60 процентов: 
уложены нижние слои асфальта, до-
полнительно проводится фрезерование 
по необработанным участкам. Мы пла-
нируем, что «Автодор» завершит все ра-
боты в течение двух-трех недель, после 
чего дорога будет полностью готова.

Это уже второй этап ремонта Ака-
демического моста, который начали 
в прошлом году в рамках национально-
го проекта «Безопасные качественные 
дороги». Здесь, как и везде в городе, 
по поручению мэра Руслана Болотова 
при укладке применяют асфальт мар-
ки ЩМА, который считается одним 
из самых прочных и износоустойчивых. 
Такой асфальт используют на феде-
ральных трассах и сильно загруженных 
городских магистралях. Его отличают 
долговечность и высокое сопротивле-
ние к образованию колейности.
Роман Орноев отметил также, что 

контроль за качеством дорожных работ 
на подъездах от остановки на Академи-
ческом мосту до улицы Партизанской 
ведется в ежедневном режиме и все 
нарекания со стороны стройконтроля 
оперативно устраняют.
– Были незначительные замечания, 

— подтверждает председатель обще-
ственной организации «Союз автомо-
билистов Сибири» Алексей Шабанов, 
— но они касались в основном органи-
зации безопасности дорожного движе-
ния (неправильной установки знаков) 
и вывоза мусора. Надо отдать должное, 
МУП «ИркутскАвтодор» быстро реа-
гирует на замечания и выполняет все 
предписания.
Участники проверки отметили также, 

что при ремонте запланирована допол-
нительная полоса на съезде с Академи-
ческого моста на улицу Седова, которая 
существенно увеличит пропускную спо-
собность данного участка дороги.
—  Это грамотное и необходимое 

решение, — подчеркнул Алексей Ша-
банов. — Поскольку сам мост планиро-
вался давно, то проект, по которому его 
строили, не предусматривал того потока 
машин, который существует сейчас. Се-
годня дополнительная полоса серьезно 
облегчит жизнь всем автолюбителям 
Иркутска.

ЕДЕМ НА МОСТ  
ПО-НОВОМУ

Работы по укладке асфальта 
на Академическом мосту выполнены 

на шестьдесят процентов

Месяц назад на съездах 
с Академического моста 
со стороны правобе-

режной части города начали 
укладывать новый асфальт. 
Работы проводит МУП «Иркут-
скАвтодор». На этой неделе объ-
ект проверили представители 
администрации и обществен-
ных организаций Иркутска. 
Они убедились — ремонт идет 
по графику, и уже через две не-
дели подрядная организация 
выйдет на финишную прямую.

Только по ночам и в выходные — таков график работы специалистов «Иркутск-
Автодора» по укладке нового асфальта на съездах с Академического моста 
в Октябрьский район. Иначе тут случится транспортный коллапс, совершенно 
не нужный городу, который и так полон дорожных ремонтов в этом строительном 
сезоне. На фото слева — укладка асфальта воскресным утром, справа — новень-
кое покрытие там же

Роман Орноев, замести-
тель мэра и председатель 
комитета городского 
обустройства, и председа-
тель общественной орга-
низации «Союз автомоби-
листов Сибири» Алексей 
Шабанов (на фото справа) 
только что проверили, 
как укладывают асфальт 
на съездах к Академи-
ческому мосту. Вывод: 
работают качественно 
и укладываются в сроки

Марина Александрова. Фото автора

ЗНАЙ НАШИХ!
Поздравляем первого заместителя мэра Андрея Южа-

кова с тем, что ему объявлена благодарность президен-
та Российской Федерации Владимира Путина за вклад 
в подготовку и проведение общественно значимых 
мероприятий. 

«Горжусь тем, что в моей команде — настоящие профес-
сионалы. Желаю Андрею Южакову новых успехов в рабо-
те. Вместе будем и дальше трудиться на благо Иркутска 
и горожан», — написал мэр Иркутска Руслан Болотов 
в своем телеграм-канале ruslanbolotov.

Наталья Федотова. Фото автора
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Что происходит сейчас на стройплощадке будущего Суворовского училища? 
Такой вопрос мы планировали задать мэру Иркутска во время прямой линии, 
но не успели «вклиниться» в поток общения Руслана Николаевича с горожа-
нами. Тем не менее ответ получили спустя несколько дней: Руслан Болотов 
и губернатор Игорь Кобзев провели совещание прямо на территории бывшего 
ИВВАИУ. В настоящий момент проводятся работы по укреплению фундамен-
та здания и устройству наружных коммуникаций. Уже получено разрешение 
на выполнение реставрационных работ по фасаду объекта. Планируется 
демонтаж прилегающего строения со стороны улицы Советской. До конца года 
предусмотрено создать теплый контур здания, чтобы зимой проводить вну-
тренние отделочные работы

ИРКУТЯНЕ ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ С МЭРОМ
Прямой эфир Руслана Болотова в социальных сетях был похож 

на общегородскую рабочую встречу

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой

«При ремонтах дорог можно как-то расширять про-
езжую часть, добавлять новые полосы?» — вопрос-предло-
жение от Марии Кожедеевой.
—  Мы везде, где заходим на ремонты, доводим ширину проез-

жей части до норматива. Но вы правы — ключевой фактор, кото-
рый надо учитывать: где-то нужны полосы вправо, позволяющие 
не стоять в общем потоке и сворачивать. В прошлом году на Трак-
товой и на Баррикад мы так сделали, в этом году так же сделаем 
на Седова на съезде с моста. Сейчас рассматриваем наиболее на-
пряженные участки дорог, чтобы эту работу продолжить.

«Какие скверы будут де-
лать в этом году?» — спро-
сила Инна Ковалева.
—  Сейчас по программе 

«Комфортная городская среда» 
мы создаем 12 общественных 
территорий. Это третий этап 
благоустройства в роще на Си-
нюшиной Горе, парк «Комсо-
мольский», сквер в переулке 
Волконского, лесопарковая 
зона микрорайона Зеленого, 
улица Розы Люксембург — 
остановка «Школьная», сквер 
«Аистенок», сквер перед бас-
сейном «Изумруд», четвертый 
этап благоустройства на исто-
рико-мемориальном комплексе 
«Иерусалимская гора», сквер 
в районе домов № 38–48 
в микрорайоне Топкинском, 
территория на улице Тракто-
вой возле моста через Иркут, 
улица Нижняя Набережная 
и улица Карла Маркса. Но есть 
и другие объекты. Очень много 
благоустройства проводится со-
вместно с депутатами: деньги 
выделены на все 35 избиратель-
ных округов. Это очень важно! 
Народные избранники сами 
по заявкам жителей определя-
ют, какие территории в округах 
нуждаются в благоустройстве 
в первую очередь.

«Что планируется на бывшем 
стадионе «Автомобилист»? – 
спрашивает Станислав Куликов.
—  Там планируется строительство 

школы. Ведем переговоры с собственни-
ком этого участка. По моим ощущениям, 
мы вышли на финальный этап.

«Когда ждать дорогу на Верхней набереж-ной?» — задали пользователи вопрос, кото-рый волнует людей с лета прошлого года.—  В прошлом году мы столкнулись с высоким уровнем воды в Ангаре, и то проектное решение, ко-торое подготовили до этого периода, не могло быть реализовано. Мы откорректировали документацию, ждем заключения экспертизы с тем, чтобы начать работы в этом году. Там будет устроена берма из спе-циального грунта на полметра выше отметки макси-мального уровня воды с отсыпкой откоса из песчано-гравийной смеси плюс укрепление матрацами Рено. Это позволит укрепить береговую полосу и присту-пить к ремонту дороги.

Читатели «Иркутска» уже знают, что неделю назад, 
16 июня, мэр города отвечал на вопросы жителей в со-
циальных сетях «ВК» и «ОК» на страницах правитель-

ства Иркутской области. Почти за час общения горожане 
успели задать более 30 вопросов, демонстрируя понимание 
многих городских проблем и погруженность в задачи, кото-
рые необходимо решить. Во время просмотра этого эфира 
у сотрудников редакции сложилось ощущение, что мы при-
сутствуем на общегородском совещании. За несколько дней 
запись ответов мэра собрала более сорока тысяч просмотров. 
Поэтому сегодня в «Иркутске» — наиболее интересные вопро-
сы с «народного совещания» и ответы мэра на них.

«Детский сад № 50 в Жил-
кино находится в плачев-
ном состоянии, обратите, 
пожалуйста, на это вни-
мание», — написала Татьяна 
Перстнева.
—  Безусловно, обратим. У нас 

очень большая программа ремон-
тов по дошкольным образователь-
ным учреждениям. Я обязательно 
посмотрю, что можно сделать, 
чтобы ваш детский сад вошел 
в эту программу. И что хоте-
лось бы сказать по теме дошколь-
ных учреждений. Мы недавно 
начали строительство детского 
сада в шестом микрорайоне Ле-
нинского округа и скоро закончим 
садик в микрорайоне Лесном. 
Планируем начать стройку еще 
двух в этом году: в Лисихе на 150 
мест и в микрорайоне «Союз» 
на 220 мест.

«Очень много ре-
кламных листовок, 
расклеенных в неполо-
женных местах, что 
придает неблагородный 
вид городу. Можно ли 
привлечь к ответ-
ственности тех, кто 
этим занимается?» 
— задала вопрос Ирина 
Кулькова-Гончарова.
—  Я такую же позицию 

занимаю, как и вы: мне тоже 
это категорически не нра-
вится. Но давайте рассуж-
дать: технически привлечь 
человека к ответственности 
за то, что он наклеил ре-
кламное объявление, невоз-
можно. Будем применять 
опыт больших городов: 
делается сетчатое огражде-
ние вокруг нижней части 
световых опор, на нее про-
сто неудобно клеить. А взы-
вать к тому, что человек 
должен поступить разумно 
— бесперспективно.

«Руслан Николаевич, как можно принять участие в проекте «#вме-

стесМэром?» — спросила Назира Салейхова.
—  Напишите мне в социальных сетях. Проект реально востребован, все, к

то участво-

вал, высоко его оценивают, потому что видят, как работает городская адм
инистрация 

изнутри — это для иркутян важно. И после многих из этих выездов я хоте
л бы поблаго-

дарить людей неравнодушных, предлагающих свои варианты решения пр
облем. Это 

и нам позволяет изменить точку зрения на некоторые вопросы, с которым
и сталкива-

емся в работе. Поэтому проект будет продолжаться. Кстати, на всероссийс
ком конкурсе 

он занял призовое место!

«Увидел в СМИ, что 
подрядчику не заплати-
ли за плохо сделанные 
дворы. Поддерживаю. 
Почему так не делали 
раньше?» — спросил один 
из пользователей.
—  Сделал хорошо, в соот-

ветствии со СНиПами, — полу-
чаешь деньги. Сделал плохо — 
устраняешь. Если добровольно 
не хочешь — идем в суд, все 
равно заставим устранить. Си-
туация по подрядчику, которо-
му мы не заплатили, уникальна, он умудрялся заходить во все 
крупные контракты, до десяти 
объектов в 2019–2020 годах 
одномоментно пытался выпол-
нять. С такой практикой надо 
заканчивать. Нам не должно 
быть стыдно перед иркутянами за работу, которая делается.

«Очень много яблоне-
вой моли в этом году, как 
с ней бороться?» — написала 
в чате Мария Кожедеева.
—  Традиционно: опрыскивая 

деревья. Уже обработано бо-
лее 54 тысяч деревьев и свыше 
30 тысяч квадратных метров 
живой изгороди. Однако акцен-
тирую внимание: частные при-
домовые территории, участки 
учреждений и предприятий 
— это зона ответственности соб-
ственника, поэтому рекомендую 
обращаться в свои управляющие 
компании и работать с ними, 
добиваться результата. Если вы 
с коммунальщиками не находи-
те общий язык — обращайтесь 
к главам округов, мы будем 
в этом процессе вам помогать.

«Руслан Николае-
вич, увидела тюль-
паны на городских 
клумбах, где их можно 
купить?» — спросила 
Анастасия Федотова.
—  Это наши тюльпаны, 

выращены в новых тепли-
цах «Горзеленхоза», цены 
там, кстати, значительно 
отличаются от тех, что есть 
в целом на рынке. Поль-
зуясь случаем, обращаюсь 
к иркутянам, которые вы-
капывают цветы с клумб, 
— сходите в «Горзелен-
хоз», там действительно 
недорого это стоит, купите 
цветы и высадите у себя 
дома. Уничтожать цвету-
щие городские клумбы как 
минимум некрасиво, а как 
максимум — наказуемо.

«На месте стоянки у ледового дворца 
«Байкал» раньше была дорога с выездом 
на Академический мост. Планируется ли 
возвращение проезда?» — обратился к главе 
города Станислав Куликов.
—  В этом году мы получаем экспертизы 

по большому проекту Лермонтовской развязки, 
буквально вчера проект планировки подписывал 
по этому объекту. Соответственно нам нужен ком-
плексный проект, который позволит в несколь-
ких узких местах расширить проезжую часть. 
И после получения экспертиз будем обращаться 
к губернатору региона Игорю Ивановичу Кобзеву 
с просьбой о включении его в национальный про-
ект «Безопасные и качественные дороги», потому 
что Иркутску внутри территории города нужны 
как минимум три крупные развязки — Лермон-
товская, в районе плотины ГЭС на Байкальском 
кольце и Маратовская.
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— Андрей Сергеевич, пожалуй, нет такого 
депутата, который может себе позволить 
фразу «беспроблемный округ» про свою изби-
рательную территорию…
—  Это правда (смеется. — Прим. авт.). По крайней 

мере я, как член комиссии по транспорту, часто слышу 
о разных проблемах в этой сфере от коллег-депутатов. 
По центру моего округа, например, проходит улица 
Байкальская, которая находится в хорошем состоянии. 
Есть еще несколько транспортных развязок, ведущих 
на Академический мост, — они в приличном состоя-
нии. Это, конечно, не говорит о том, что дорогами мне 
заниматься не приходится. В прошлом году, напри-
мер, организовал асфальтирование проезжей части, 
обустройство парковочных карманов и пешеходных 
тротуаров на улицах Карла Либкнехта, 7-й Советской 
и 6-й Советской. На следующий год по программе 
«Безопасные и качественные дороги» делаем капи-
тальный ремонт дорожного полотна и трамвайных пу-
тей на улице Партизанской (от остановки «Волжская» 
и до ТЦ «Карамель»).
Передо мной как депутатом не стоит вопрос ас-

фальтирования частного сектора (по причине его 
отсутствия) и ряд других вопросов по строительству 
новых дорог. Нет в округе и больших общественных 
пространств, которые требовали бы реконструкции. 
Все это дает мне повод характеризовать свой округ от-
носительно беспроблемным.

— А какие задачи вы ставили перед со-
бой после избрания на пост депутата 
в 2019 году?
—  Особенность округа в том, что он небольшой, 

но густонаселенный, при этом активность жителей 
оставляет желать лучшего. Даже явка на выборы 
здесь, к сожалению, всегда самая низкая в городе 
(в некоторой степени это объясняется тем, что в округе 
живет много арендаторов, которые снимают жилье).
Однако я сам в прошлом местный житель (в детстве 

мой дом находился на границе округа, на улице Цим-
лянской), а сейчас работаю директором театра кукол 
«Аистенок», который тоже на границе округа. Так 
что эту территорию знаю очень хорошо, бываю здесь 
ежедневно и работать решил прежде всего точечно 
— во дворах. В округе много старых домов, которые 
требуют внимания, и дворов, требующих благоустрой-
ства. С каждым годом все больше знакомлюсь с мест-
ными жителями, лучше понимаю их потребности.

— В одном из прошлых интервью вы упо-
минали как раз о проблемных домах в вашем 
округе, один из которых — недострой на ули-
це Лыткина, 2а, где люди не могли оформить 
право собственности.
—  Да, это один из многострадальных домов, ко-

торые не ввели в эксплуатацию. По проекту дом 
не должен иметь квартиры на первом и втором этажах 
— только офисы. Я много времени провел, общаясь 
в разных инстанциях в интересах жителей, в итоге 
было принято решение, что несколько этажей там пе-
рестроят, после чего одни жители останутся там жить, 
а другие получат компенсации.
Есть на Лыткина еще три двухэтажных барака 

в очень плохом состоянии, которые требуют расселе-
ния. Однако процедуру признания домов аварийны-
ми должны инициировать сами владельцы квартир, 
но они, несмотря на все мои разъяснения, отказались 
вступать в программу. Так и продолжают там жить. 
По их желанию я смог лишь привести в порядок тер-
риторию вокруг их домов — заасфальтировать подъ-
ездные пути, поставить лавочки.
Хочу упомянуть еще панельные дома на улице Ком-

мунистической — № 72, 74, 76. Было проведено обсле-
дование зданий, которое показало, что несущие кон-
струкции находятся в плачевном состоянии и что дома 
необходимо сносить. Здесь жильцы тоже сперва отка-
зывались, но их, к счастью, удалось убедить, что жить 
так небезопасно, и они встали в план на переселение.

— Надеюсь, жители оценят проделанный 
вами объем работ. А что с благоустрой-
ством дворов? Все развивается по плану?
—  Да, особенно после того, как в Иркутске всту-

пила в силу эффективная модель финансирования 
депутатских «перечней» — сейчас каждый народный 
избранник получает по десять миллионов рублей в год 
на нужды своего округа. И уже сам решает вместе, как 
правило, с жителями, куда их потратить: на дороги, 
школы, благоустройство и так далее.
В прошлом году это позволило моей команде от-

ремонтировать большой двор, который объединяет не-
сколько домов, на улице Пискунова, 44, 46, 48, и улице 
Байкальской, 102. Там провели комплексное благо-
устройство, и теперь можно играть в футбол, волей-
бол, баскетбол, а еще заниматься на тренажерах. Плюс 
поставили новую детскую площадку с современным 
оборудованием.
Отмечу, что все это удалось сделать благодаря ак-

тивному участию самих жителей, с которыми мы мно-
го общались, обсуждали все их пожелания. И сейчас 
они очень довольны. Кстати, в День города именно 
в этом дворе я проводил чемпионат по дворовому 
футболу.
Похожее благоустройство в этом году будет про-

ведено возле домов на улице Александра Невского, 
61, 69, и Лопатина, 4, 8. Сделаем у них дорожки, осве-
щение, площадки, проведем озеленение, расширим 
парковку. На следующий год благоустройство при-
домовых территорий запланировано также во дворах 
на улицах Партизанской, 105–109 и 105а-109а, Комму-
нистической, 60а, и Лыткина, 14.

— Как известно, горожане могут рассчи-
тывать не только на помощь депутата, 
но и на участие в различных государствен-
ных программах. Много средств удалось при-
влечь в округ с этой помощью?

—  Я уже упоминал про ремонт улицы Партизан-
ской, который будут делать в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные дороги» (БКД). 
Также в прошлом году удалось попасть в программу 
«Формирование комфортной городской среды» — 
мы подали на голосование сквер на углу Советской 
и Байкальской (где театр кукол и вход в центральный 
парк). Примечательно, что это единственный сквер 
в моем округе, и радует, что голосов он набрал столь-
ко же, сколько вся улица Карла Маркса! В этом году 
реконструкция уже началась. До сентября там устроят 
зону отдыха — со скамейками, качелями, лавочками 
и променадом.
По этой же программе в прошлом году провели 

благоустройство придомовой территории на Коммуни-
стической, 78. Жители сами подали проект на голосо-
вание. И у них асфальтировали дороги, сделали парко-
вочные карманы, посадили новые деревья. Сейчас они 
просят еще больше зеленых насаждений, и тут я уже, 
как депутат, помогу им средствами из своего фонда.

— А как обстоят дела с новыми соци-
альными объектами? Например, со шко-
лами? Наверное, совсем нет места под их 
строительство?
—  К школе № 26 можно сделать пристрой, где 

можно разместить современный спортивный и акто-
вый залы, мастерские и дополнительные классы. Там 
рядом есть большой участок пустой земли, которая 
принадлежит этой же школе. Проект пристроя раз-
работали еще до моего избрания на пост депутата, 
но позже оказалось, что изменилось федеральное за-
конодательство и проект ему больше не соответствует. 
Теперь нужны деньги на новую проектно-сметную 
документацию. В ближайшее время я постараюсь ре-
шить этот вопрос и заложить деньги в бюджет города 
на 2023 год.
С детскими садами в округе чуть проще — они в не-

плохом состоянии. Этому способствовали также сред-
ства из депутатского фонда, которые я выделяю на ре-
монт садиков и обустройство игрового пространства. 
Есть сложности только с дорогой возле двух детсадов 
на улице Красных Мадьяр: первый уже объедини-
ли со школой № 14, и № 138 «Омулек». Там дорога 
в ужасном состоянии — нет пешеходных переходов, 
тротуаров, освещения. Однако в этом году уже запла-
нирована реконструкция данной территории.

— Андрей Сергеевич, как планируете разви-
вать округ дальше?
—  Если о конкретных планах, то я намерен вести 

плановую работу по благоустройству территорий 
и дальше. Например, в следующем году будем ра-
ботать во дворе домов на Красных Мадьяр, 80 и 74. 
Сейчас там стоит заброшенная спортивная площадка, 
с которой жители не знают, что делать. Я предложил 
три сценария развития (восстановить, построить 
новую или заменить клумбами), и мы запустили го-
лосование. Что решит большинство — ту волю и буду 
воплощать в жизнь.
Если же говорить о масштабных проектах, то я на-

деюсь найти участок земли (понимаю, что это будет 
сложно) в центре моего округа и построить на нем 
сквер-сад. Зеленой пешеходной зоны, как бывшему 
местному жителю, мне и самому здесь не хватает. 
А как депутат я намерен приложить все силы для реа-
лизации этой идеи.

Наталья Федотова. Фото из архива Андрея Стрельцова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«БЕСПРОБЛЕМНЫЙ ОДИННАДЦАТЫЙ» 
Так называет свой избирательный округ депутат Андрей Стрельцов

Каждый иркутянин, который хоть раз 
бывал в диагностическом центре, хо-
дил в кинотеатр «Баргузин» или ездил 

по улицам Байкальской, Волжской и Парти-
занской, поймет, почему депутат так назы-
вает свою территорию. В этом районе, почти 
в самом центре города, действительно нет 
особых проблем с дорогами, нет частного сек-
тора, хорошо развита инфраструктура — все 
свидетельствует об отлаженной работе адми-
нистрации города и городской думы. А с лег-
кой руки местного депутата Андрея Стрель-
цова в районе продолжает расти число новых 
дорог и благоустроенных дворов. О том, что 
уже сделано и что еще предстоит сделать, мы 
и поговорили с депутатом от округа № 11.

Депутат думы Иркутска Андрей Стрельцов: 
«Мне очень нравится, что у меня есть возмож-
ность улучшать свой округ, и я этим активно 
занимаюсь. Нравится мне и тот результат, 
которого удалось достичь за три года. И то до-
брое отношение, которое удалось выстроить 
с людьми. А еще, откровенно скажу, люблю, 
когда жители благодарят. После этого я всегда 
чувствую подъем сил и желание двигаться 
дальше»

Так выглядит после благоустройства двор, который 
объединяет несколько домов — на улице Пискунова, 
44, 46, 48, и улице Байкальской,102. Здесь убрали 
старое футбольное поле и развалившуюся детскую 
площадку, заасфальтировали дороги, пешеходные 
дорожки, установили бордюр, разбили газоны. 
И конечно же, сделали новую многофункциональную 
спортивную площадку с резинополом

Сквер на углу Волжской и Байкальской после рекон-
струкции не узнать: здесь уложили новую тротуарную 
плитку, высадили кустарники, установили скамейки 
и качели. Можно просто идти с покупками со знаме-
нитого рынка «На Волжской» и присесть здесь пере-
дохнуть
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—  В советские годы танцпло-
щадка была местом, где собирались 
люди не просто потанцевать, про-
вести время, но и познакомить-
ся, пообщаться компаниями. Мы 
совместно с творческим клубом 
«Созвездие» приняли решение воз-
родить, образно говоря, «хорошо 
забытое старое» — традицию совет-
ского периода по проведению тан-
цевальных площадок, которая объ-
единит многих людей, и специально 
приходящих, и случайно заглянув-
ших сюда в теплый летний день, — 
рассказывает Виталий Николаевич.
Кстати, занятия будут проходить 

регулярно под руководством опыт-
ного педагога — каждые понедель-
ник и среду с 12.00 до 13.00.
—  Также мы хотим регулярно 

проводить танцевальные вечера, 
чтобы все желающие, в том числе 
и наши уважаемые пенсионеры, 

иркутяне старших возрастов имели 
возможность потанцевать у себя 
во дворе под свои любимые песни 
и пообщаться, — отметил Виталий 
Матвийчук.
Помимо этого, в округе № 2 про-

ходят спортивные состязания для 
детей «Спорт в каждый двор».
А в предместье Рабочем с 4 июля 

при поддержке администрации го-
рода в избирательном округе № 22 
(депутат Алексей Распутин) начнут-
ся спортивные эстафеты.
—  В доковидный период в пред-

местье Рабочем для ребятишек 
проводились турниры по мини-фут-
болу, а все желающие, независимо 
от возраста, могли поучаствовать 

в массовых зарядках на свежем 
воздухе и в дворовых спортивных 
эстафетах. Они всегда проходят ин-
тересно и азартно — это настоящие 
спортивные праздники. В 2022 году 
спортивный сезон в Рабочем 
вновь открыт, — отметил Алексей 
Владимирович.
Так, День защиты детей в Ра-

бочем отметили спортивным дво-
ровым тимбилдингом. Вдобавок 
с 10 июня ВПП «Единая Россия» 
запустила партийный проект «Спор-
тивное лето», цель которого помочь 
детям проводить время на летних 
каникулах активно и полезно, уча-
ствуя в спортивных играх, соревно-
ваниях, заниматься физкультурой.

—  Также в Рабочем постепенно 
увеличивается количество благо-
устроенных пространств для заня-
тий спортом. В строительный сезон 
2022 года появятся еще два спор-
тивных объекта: площадка с тре-
нажерами в микрорайоне Славном 
и мини-скейт-парк на улице Брат-
ской, — подчеркнул Алексей Распу-
тин. — Оба проекта победили в рей-
тинговом голосовании в рамках 
программы «Народные инициати-
вы». Физическая активность — одно 
из главных условий для укрепления 
здоровья детей и юношества, поэто-
му, как говорится, «нам со спортом 
по пути».

НОВОСТИ ДУМЫ 

Вице-спикер, депутат от из-
бирательного округа 
№ 2 Виталий Матвийчук 

поддержал организацию бесплат-
ных занятий по танцам для всех 
желающих в роще «Молодеж-
ная». Первое занятие уже состоя-
лось на танцевальной площадке 
под открытым небом, где собра-
лись жители Ленинского района 
и педагоги творческого клуба 
«Созвездие».

СПОРТ И ТАНЦЫ ДЛЯ ВСЕХ!
В избирательных округах № 2 и 22 депутаты проводят бесплатные 

занятия по танцам и спортивные мероприятия

—  Было видно, что дети 
за время пандемии очень соску-
чились по настоящему футболу. 
После турнира многие подхо-
дили, чтобы узнать, когда будут 
следующие баталии, и выразили 
готовность прибыть к месту сбо-
ра в любой уголок Ленинского 
округа. Но я уверена, что часть 

игр мы проведем именно на этом 
стадионе. Хорошо, что нам уда-
лось добиться выделения средств 
на его ремонт, и теперь у ребят 
Ленинского округа есть воз-
можность заниматься любимым 
видом спорта в комфортных 
условиях на родном для многих 
стадионе, — отметила депутат 
от избирательного округа № 1 
Светлана Кузнецова.
Турнир по традиции был ор-

ганизован совместно с Благо-
творительным фондом Краснош-
танова. Победителю и призерам 
соревнования Светлана Кузне-
цова вручила дипломы, медали 
и специальные призы. Осталь-
ные участники также не остались 
без внимания.
Следующий футбольный матч 

состоится уже в ближайшее вре-
мя. Ребята пообещали своему 
депутату подготовить команды 
и обязательно принять участие 
в любимой игре.

В Ленинском округе 
Иркутска состоялся 
турнир по футболу 

среди любительских 
команд. Он открыл серию 
спортивных мероприятий, 
которые будут в течение 
летнего сезона проходить 
на территории всего района. 
Пять команд встретились 
на стадионе школы № 42, 
чтобы побороться за звание 
победителя. Юные спортсмены 
радовали болельщиков 
своей ловкостью, техникой 
и мастерством.

НАГРАДА ДЛЯ ФУТБОЛИСТОВ
Депутат Светлана Кузнецова вручила дипломы 

и призы юным футболистам

ПАМЯТЬ ЖИВА
В Усадьбе В. П. Сукачева состоялась выставка, 

посвященная Герою Советского Союза  
Владимиру Безбокову

Выставку «Память жива» 
посвятили юбилею Ге-
роя Советского Союза, 

генерал-полковника авиации, 
почетного гражданина Ир-
кутска Владимира Безбокова. 
Он был военным летчиком 
первого класса, который ос-
воил 11 типов самолетов. Вла-
димир Михайлович приехал 
в Иркутск в 1980 году. Служил 
и работал в нашем городе. 
После того как в 1985 году 
ушел в отставку с должно-
сти командующего 30-й Воз-
душной армией, избирался 
председателем Иркутского 
областного совета ДОСААФ, 
а с 1990 по 1995 год руково-
дил областной ветеранской 
организацией, ставшей при 
нем одной из лучших в Рос-
сийской Федерации. Много 
внимания Владимир Михай-
лович уделял патриотическо-
му воспитанию детей и моло-
дежи Иркутска. Организацию 
выставки поддержал замести-
тель председателя думы го-
рода Иркутска, депутат от из-
бирательного округа № 19 
Сергей Юдин.

Как отметила научный сотрудник 
отдела Усадьбы В. П. Сукачева Кри-
стина Ильюшкина, для жителей на-
шего города это мероприятие имеет 
важное значение, так как оно связа-
но с историей легендарного Иркут-
ского высшего военного авиационно-
го инженерного училища (военного 
института).
В 2012 году имя Владимира Безбо-

кова получил сверхзвуковой дальний 
бомбардировщик Ту-22М3. Его макет 
представлен на выставке, а сам лета-
тельный аппарат базируется на авиа-
базе «Белая» в Усольском районе.
На выставке представили также 

личные вещи и архивные фотогра-
фии Героя Советского Союза Влади-
мира Михайловича Безбокова. Часть 
экспонатов собрал автор проекта 
«Память жива» Николай Кустов. Он 
лично был знаком с Владимиром 
Михайловичем.
—  Мы сейчас много говорим 

о патриотизме, о том, что все-таки 
с ребятишками, с мальчишками надо 
заниматься с ранних лет, — считает 
вице-спикер думы Иркутска Сергей 
Юдин. — Как раз жизненный пример 
Владимира Михайловича помогает 
нам сегодня в этом.
Сергей Леонидович отметил, что 

Владимир Безбоков — образец слу-
жения Отечеству. Он должен быть 
ярким примером для подражания 
у молодежи.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фотографии предоставлены депутатами думы Иркутска

На фото — первое занятие по танцам у опытного 
педагога в роще «Молодежная» в Ленинском окру-
ге. Участие в нем приняли люди разного возраста 
и пола. Движения специально подобраны так, что-
бы их легко мог повторить каждый. Такие занятия 
будут проходить регулярно и бесплатно

Депутат Алексей Распутин с юными спортсменами. В избира-
тельном округе № 22 в предместье Рабочем регулярно про-
ходят детские спортивные соревнования — турниры по фут-
болу, эстафеты и многое другое. Сейчас здесь добавятся еще 
спортивные площадки, на которых в будущем можно будет 
проводить подобные мероприятия

Участники турнира 
по футболу среди 
любительских команд 
в Ленинском округе. 
По словам депутата 
от избирательного окру-
га № 1 Светланы Кузне-
цовой, уже в ближайшее 
время состоится сле-
дующий футбольный 
матч. Ребята пообещали 
подготовить команды 
и принять участие
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лось. Вы не представляете, какой кайф мы ис-
пытываем, когда танцуем, — вспоминает Ольга 
Багаева. — Тогда нас педагог Екатерина Ше-
лехова научила историческим танцам XVIII века 
— мазурке, полонезу, кадрили, мы даже при-
нимали участие в двух балах в Иркутском об-
ластном художественном музее и музее-усадьбе 
имени Сукачева, брали костюмы напрокат — 
эмоции получили непередаваемые. И решили 
продолжить!

Сейчас участниц проекта научат самбе, боча-
те, танго. Эти латиноамериканские танцы, даже 
когда на них просто смотришь, заряжают эмо-
ционально. А уж если их станцевать — хорошее 
настроение неизбежно. Преподаватель Юлия 
Владиславовна кроме основной занятости в ИГУ 

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК! ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК!

Женщина остается женщиной 
в любом возрасте — и в два года, 
и в девяносто. Так что на курс 
«Бабушка-гламур» всегда много 
желающих. Самой старшей его 

участнице Веронике Клеп-
цовой — восемьдесят один год, 

но, когда она кокетливо спрашивает, 
сколько ей дашь, язык не поворачивается 

назвать цифру больше шестидесяти.
— Если женщина хорошо одета, умело 

и в меру накрашена, то она и чувствует себя 
по-другому, несет себя величаво и на окружаю-
щих производит совершенно иное впечатление, 
— говорит Вероника Вячеславовна. — Далеко 
не лишним будет узнать что-то новое о том, 
как создавать себе элегантный имидж, поэтому 
я и записалась на этот курс. А еще мы здесь слу-
шаем, читаем, думаем — в нашем возрасте это 
очень полезно для работы мозга.

— Я на этот курс записалась еще 
в феврале, программа очень инте-

ресная, кроме техники макияжа 
нас будут обучать дефиле — для 
красивой походки, нутрицио-
логии — чтобы правильно пи-

тались, не только для красоты, 
но и для здоровья. А еще предус-

мотрено два тренинга по психологии, 
один уже прошел, нас учили правильно 

себя оценивать, как бороться со стрессом, об-
рести уверенность в себе. Но главное, конечно, 
это общение, — поддержала разговор Людми-
ла Перфилова. — Полтора года назад я хо-
дила на курс театрального искусства в рамках 
этого же проекта и там нашла подругу Дину, мы 
до сих пор общаемся, переписываемся, перио-
дически вместе куда-нибудь ходим.

Преподаватель управления качеством на фа-
культете бизнес-коммуникаций и информатики 
Иркутского государственного университета 
Елизавета Ярыгина занимается макияжем 
и укладками для души, а еще преподает в сту-
дии «Два стилиста» — уж она-то умеет делать 
женщин неотразимыми! На занятии, куда нам 
удалось попасть, Елизавета Вячеславовна объ-
ясняла ученицам, как с помощью макияжа 

можно не только сделать свою внешность ярче, 
но и помолодеть. Оказывается, бывает make-up 
с лифтинг-эффектом, и это совсем не сложно 
сделать самой. Если вкратце, нужно все линии 
лица, стремящиеся вниз, чуточку приподнять 
— это уголки глаз, губ и при определенных ус-
ловиях брови. А еще преподаватель рассказала 
о цветотипах, золотом сечении лица и том, как 
скорректировать свои черты, чтобы приблизить 
их к максимальной гармонии.

— В ноябре-декабре прошлого года в ИГУ 
мы запустили для студенток практический курс 
«Сам себе визажист», а сейчас мне предложили 
принять участие в этом социальном проекте, 
и я с радостью согласилась, — объясняет Ели-
завета Ярыгина. — Здесь совершенно другая 
система преподавания, как и техника макияжа. 

У каждого возраста своя специфика, мы будем 
работать над нейтрализацией возрастных из-
менений и уходом за кожей. Женщина в любом 
возрасте может научиться делать себя красивой.

Следующим этапом нашего знакомства с про-
ектом «Активное долголетие» стали танцы. Под 
зажигательные латинские мелодии замести-
тель директора Центра культуры и досуга ИГУ 
Юлия Рыжакова учила участниц красиво 
двигаться. Знающие люди говорят: если вам 
грустно, просто начните танцевать под веселую 
музыку, и реакция организма не заставит себя 
ждать — плохое настроение уйдет. В этом я убе-
дилась, глядя на танцующих женщин — они ис-
кренне радовались каждому своему движению!

— Мы уже были на курсе «Танцующий го-
род» несколько лет назад, нам очень понрави-

НАКРАСИЛАСЬ И ПОШЛА ТАНЦЕВАТЬ!
Чем еще занимаются иркутянки на курсах проекта 

«Активное долголетие»?

Возраст — это лишь цифры в паспорте. 
Так думаешь, когда видишь участниц 
проекта «Активное долголетие», орга-

низованного администрацией города, кото-
рые танцуют самбу, изучают азы макияжа 
и приемы сценической речи, с легкостью 
разбираются в самыхнавороченных смартфо-
нах, занимаются фитнесом и играют в шах-
маты! Как признаются женщины, раньше, 
когда работали, на веления души не хватало 
времени, а после выхода на пенсию оно по-
явилось — и хочется использовать его макси-
мально продуктивно. Репортерская группа 
«Иркутска» побывала на нескольких заняти-
ях проекта и твердо заявляет — это на самом 
деле интересно! Кстати, все курсы бесплат-
ные! А ведут их в этот раз преподаватели  
Иркутского государственного университета.

ЕСТЬ ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ
Проект «Активное долголетие» организован управлением реализа-
ции общественных инициатив аппарата администрации Иркутска 
и существует с 2009 года. В этом году в весеннем цикле занятий при-
нимают участие 1060 человек. Для них открыты курсы «Бабушка-он-
лайн», «Бабушка-гламур», «Бабушка-полиглот», «Бабушка-фитнес», 
«Рисунок с нуля», «Театральное искусство», «Танцующий город» 
и «Шахматы с нуля». Обязательное условие для участников — про-
писка в Иркутске и возраст старше 55 лет. Более подробную инфор-
мацию можно узнать по телефонам: 52-04-14; 52-04-16 и на сайте 
«Общественная жизнь города Иркутска». Также на этом сайте можно 
отследить всю информацию о записи на проект. Кстати, записаться 
можно только на один курс, следующая запись — в августе.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Самыми популярными 
по-прежнему остаются 
изучение азов компьютер-
ной грамотности и освое-
ние смартфона. В курсах 
«Бабушка-онлайн» в этом 
году приняли участие свы-
ше 300 человек. Более 130 
иркутян изучают англий-
ский, китайский, немец-
кий и французский языки 
на курсах «Бабушка-поли-
глот». Большой интерес 
вызвали направления «Бабушка-фит-
нес» и «Танцующий город»: курс лечеб-
ной физкультуры, йоги и танцев про-
ходят свыше 300 участников.

Начальник управления реализации обще-
ственных инициатив аппарата администрации  

Александра Егорова

«

»

На курсе «Бабушка-гламур» все по-настоящему и очень серьезно: учебная аудитория, до-
ска, столы со скамьями и преподаватель, читающий лекцию, например, о золотом сечении 
лица. Чтобы наглядно объяснить слушателям, как можно поднять вверх черты лица с помо-
щью макияжа, преподаватель управления качеством на факультете бизнес-коммуникаций 
и информатики Иркутского государственного университета Елизавета Ярыгина приглашает 
к себе одну из участниц проекта. Своей модели она предложила изменить форму бровей — 
это омолодит ее минимум лет на пять. В дальнейшем участницы перейдут от теории к прак-
тике — займутся нанесением макияжа прямо на занятиях

Предлагаемый 
заместителем директора 
Центра культуры и досуга 
ИГУ Юлией Рыжаковой 
комплекс упражнений 
на курсе «Танцующий 
город» направлен 
на максимальный результат 
для здоровья: сила мышц, 
поддерживающих суставы 
и внутренние органы, их 
эластичность, подвижность 
самих суставов, стимуляция 
координации, памяти 
и кровообращения — 
все это очень важно для 
хорошего самочувствия. 
«Моим замечательным 
леди стало легче двигаться, 
улучшился сон, стала 
меньше болеть голова. 
По-моему, это хороший 
результат», — говорит Юлия 
Владиславовна

Для иркутянки Ольги Багаевой тан-
цы — это вдохновение, которое дает 

энергию и для других сфер жизни. Она 
пришла на курс «Танцующий город» 

во второй раз, так как считает, что 
каждый преподаватель преподносит 

предмет по-своему. «Это новые движе-
ния, новые танцы, особенные, класс-

ные ощущения, за которыми мы сюда 
и пришли», — говорит Ольга

Смартфоны давно стали неотъемлемой частью нашей жизни, и люди в возрасте 55+ зависают в них не меньше подрост-
ков. На занятиях курса «Бабушка-онлайн» начальник информационной службы Юридического института ИГУ Александр 
Волощук с помощью доски-экрана объясняет своим ученикам, как пользоваться приложениями в смартфоне. После окон-
чания проекта его выпускники смогут легко общаться с друзьями и родственниками в социальных сетях и найти любую 
интересующую их информацию в интернете

более 20 лет руководит университетским ансам-
блем танца «Реверанс» — это ее детище и отдушина. 
А теперь кроме занятий с молодежью она занима-
ется и со старшим поколением и делает это с такой 
отдачей, что уже есть результат.

— Прежде всего хочется подарить 
нашим прекрасным дамам отлич-

ное настроение и заряд бодро-
сти. Хорошая музыка, активное 
движение и общение — именно 
это, на мой взгляд, способно от-
влечь от проблем, снять эмоци-

ональное напряжение, избавить 
от депрессивных мыслей, нако-

нец, получить дополнительную энер-
гию и психологическую разгрузку, почувствовать 
радость жизни. В этом смысле танцы — лучшее 
лекарство. Приятно видеть, как загораются глаза 
женщин, когда они танцуют, — рассказала Юлия 
Рыжакова.

Если все вышеперечисленное — занятия скорее 
для души, то курс «Бабушка-онлайн» несет участ-
ницам самую что ни на есть практическую пользу. 
Начальник информационной службы Юридиче-
ского института ИГУ Александр Волощук объ-
ясняет им, как пользоваться не только смартфоном, 
но и порталом Госуслуг, отправлять сообщения 
в мессенджерах, передавать показания счетчиков 
и платить за квартиру через интернет. Это позволит 
не стоять в очередях с квитанциями и не тратить 
время на звонки в коммунальные службы.

— Этот курс пилотный, впервые мы его начали 
в конце апреля, успели выпустить уже семь групп, 
сейчас на обучении еще шесть, — поясняет Алек-
сандр Волощук. — Уже могу сказать, что на курс 
приходят с разным уровнем подготовки — у некото-
рых смартфон уже пять лет, а кто-то его купил спе-
циально для занятий. Поэтому в следующем потоке, 
думаю, есть смысл разделять группы на тех, кто 
с нуля хочет научиться владеть смартфоном, и тех, 
кто хочет получить более углубленные знания.

На занятии, где побывала репортерская группа 
«Иркутска», курсистки учились создавать аккаунт 
в Google и копировать туда данные. Многие впервые 
узнали, что это позволит сохранять любую инфор-
мацию со своего смартфона, включая номера теле-
фонов и фото.

— Конечно, я умею пользоваться теле-
фоном, но люблю, чтобы знания были 

систематизированными, — говорит 
Людмила Арсентьева. — На пер-
вом занятии узнала две новые вещи 
— о кнопке, с помощью которой 
можно быстро очистить прило-

жения, и о кратком меню, раньше 
на него вообще не натыкалась. Делала 

те же самые вещи, но по-другому, через 
настройки, тратила на это больше времени. А теперь 
намного удобнее!

В общем, решено — выйдем на пенсию, запишем-
ся на курсы «Активное долголетие», чтобы не терять 
интереса к жизни, не сидеть дома, а общаться, тан-
цевать и получать новые знания.
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ЧТО КАЖДЫЙ РОССИЯНИН МОЖЕТ 
СДЕЛАТЬ ДЛЯ ПОБЕДЫ?

Народный фронт запустил проект «Всё для Победы», направленный 
на поддержку воинских подразделений ДНР и ЛНР. На специализиро-
ванном портале http://pobeda.onf.ru каждый желающий может узнать, 
какая помощь необходима в настоящее время, как перечислить деньги, 
что требуется бойцам, где принимают необходимые бойцам вещи.
В Иркутской области пункт сбора расположен в региональном ис-
полкоме Народного фронта по адресу: г. Иркутск, ул. Киевская, 4, 
телефон (3952) 436867.
Что можно приносить в пункт приема?

 � Бронежилеты, каски, рации цифровые с дальностью 5–10 км;
 � Квадрокоптеры с камерами и дальностью полета от 3 км и карты 
памяти к ним;

 � Тактические аптечки;
 � Аккумуляторы для электронных устройств и зарядные устройства к ним;
 � Планшеты и ноутбуки;
 � Тепловизоры, бинокли, прицелы, приборы ночного видения.

Более подробную информацию можно получить  
по телефону 8 (800) 200-34-11.

—  Мы отдаем дань памяти всем, 
кому было суждено вынести тяготы 
войны. С первого дня Иркутск встал 
на защиту родной страны. Мужество 
и героизм сибиряков стали легендой. 
Низкий поклон тем, кто не вернулся, 
и тем, кто вынес на своих плечах это 
тяжелейшее испытание. Пусть память 
о павших будет светлой и живой, как 
пламя этих свечей и Вечного огня! 
Сейчас нацизм снова пытается под-
нять голову. И наш общий долг — 

остановить его, — обратился к собрав-
шимся на митинге у Вечного огня 
Руслан Болотов.
Состоялась также международная 

акция «Огненные картины войны». 
Она проходит во всех городах-героях, 
городах воинской славы и городах 
трудовой доблести. У мемориала 
«Вечный огонь» участники-волон-
теры акции создали изображение 
из свечей в виде самолета Ил-4, 
посвященное вкладу региона и его 
жителей в Великую Победу. Также 
под светящейся композицией рас-
положили лозунг «Иркутск помнит». 
Всего было зажжено 10 тысяч свечей. 
И конечно же, погибших в Великой 
Отечественной войне почтили мину-
той молчания.
На следующий день, 22 июня, Рус-

лан Болотов вместе с министром МЧС 
России Александром Куренковым, 
прибывшим в Иркутск в команди-
ровку, губернатором региона Игорем 
Кобзевым и главным федеральным 
инспектором по Иркутской области 
Андреем Абрусевичем возложили 
цветы у Вечного огня.
«После пообщались с ребятами По-

ста № 1, которые и во время каникул 
ежедневно несут Вахту Памяти. Не-
которые из них обязательно свяжут 
свою судьбу с защитой Отечества», 
— написал мэр Иркутска Руслан 
Болотов в своем телеграм-канале 
ruslanbolotov.
Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой 

и Driver/Drifttroopers

Огонь памяти в Звезде 
славы воинам-желез-
нодорожникам зажгли 
в ноябре 2021 года. Сим-
вол звезды дополнил 
уже существующий здесь 
мемориал «Скорбящая 
мать». Он был воздвигнут 
еще в 1975 году в честь же-
лезнодорожников, ушед-
ших на фронт защищать 
Родину и не вернувшихся 
с полей сражений. Это 
второе памятное пламя 
в городе после мемориала 
«Вечный огонь».

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Во вторник вечером, 21 июня, 
у мемориала «Вечный огонь» 
за зданием правительства 

Иркутской области состоялась 
потрясающая по силе эмоций 
акция: десять тысяч свечей за-
жгли в память о воинах Великой 
Отечественной. В митинге, при-
уроченном к 81-летию нападения 
фашистской Германии на Совет-
ский Союз, приняли участие губер-
натор Игорь Кобзев, председатель 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области Александр Ведер-
ников, мэр города Руслан Болотов, 
представители патриотических, 
молодежных, ветеранских обще-
ственных организаций, труженики 
тыла, дети войны. В этот же день 
депутаты думы Иркутска организо-
вали митинги у мемориалов в сво-
их избирательных округах по все-
му городу.

КВечному огню небольшого мемориала на улице Ака-
демика Образцова пришли жители Ленинского окру-
га, его глава Наталья Цибанова, депутаты городской 

думы Виталий Матвийчук и Николай Матвейчук, помощник 
депутата Евгения Савченко Александра Стрельцова, кур-
санты Иркутского кадетского корпуса, ребята из поискового 
отряда «Байкал», ученики школы № 45 и просто прохожие, 
внимание которых привлекло торжественное мероприятие.

81 ГОД С НАЧАЛА 
ВОЙНЫ

Минувшая неделя была посвящена 
самому трагичному июньскому дню 

в истории страны

«22 ИЮНЯ РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА» *
В Ленинском округе прошел митинг памяти 

у мемориала «Скорбящая мать»

Участники митинга нака-
нуне Дня памяти и скорби 
почтили память погибших 
минутой молчания и возло-
жили цветы к Вечному огню 
и памятнику дважды Герою 
Советского Союза Афанасию 
Белобородову. Волонтеры 
выложили из свечей изо-
бражение легендарного 
бомбардировщика Ил-4 — 
одного из известных самоле-
тов Второй мировой войны, 
который участвовал во всех 
важнейших операциях на со-
ветско-германском фронте. 
С 1941 по 1945 год Иркутский 
авиазавод выпустил более 
900 тяжелых бомбардиров-
щиков Ил-4

22 июня жители Ленинского округа возложили цветы к подножию мемо-
риальной доски с именами погибших в Великой Отечественной войне. 
«Сегодня мы собрались здесь специально — не в центре города, а возле 
местного мемориала, потому что хотим, чтобы жители Ленинского окру-
га почтили память тех, кто ценой своей жизни защищал нашу Родину, 
наш Иркутск и наш Ленинский округ. И по тому, сколько людей здесь 
сейчас, сколько молодежи, мы все видим, что память об их подвиге жива 
в наших сердцах», — сказал депутат думы Иркутска Виталий Матвийчук

* Это строчки из знаменитого стихотворения Бориса Ковынева,  
написанного сразу после начала войны. 

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

—  Вы знаете, когда 
я слышу песни той поры, 
непроизвольно слезы 
начинают литься, — де-
лится эмоциями житель-
ница Ленинского округа 
Наталья Дик. — Я всегда 

старюсь принимать участие 
в таких мероприятиях, делаю это в па-
мять об отце Василии Федоровиче 
Труфанове, он воевал, дошел до Вены, 
у него много боевых наград. Но о войне 
вспоминать очень не любил, ничего 
не рассказывал. Только став старше, 
я стала понимать — почему он берег нас 
от того, что ему пришлось пережить.
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— У нас в Козиках жил муж-
чина, имени его я, конечно, 
уже не помню, он утверждал, 
что поляк, хорошо говорил 
по-польски, — вспоминает Иван 
Александрович. — Нашу дерев-
ню из Польши присоединили 
к СССР, в состав Белоруссии, 
в 1939 году. И никто внимания 
не обращал, что живет у нас 
поляк. А когда танк в деревню 
вошел, он к нему кинулся с бе-
лым флагом, по-немецки заго-
ворил. Оказалось, что он немец, 
помню, односельчане плева-
лись, когда говорили об этом 
человеке.
Сразу вслед за войсками в Иваце-

вичский район прибыли карательные 
подразделения СС, айнзатцгруппы, 
зондеркоманды, тайная полевая по-
лиция, полиция безопасности, жан-
дармерия и гестапо. И жизнь местных 
жителей с первого же дня оккупации 
стала невыносимой. У людей отняли 
скот, хлеб, одежду, выгнали из до-
мов, где поселились немецкие во-
еннослужащие. В районе появились 
две тюрьмы, военная комендатура 
и полицейский участок, был издан 
приказ о введении комендантского 
часа. На улицах патрули хватали всех 
прохожих без документов, объявляя 
их партизанами. Ночью полицейские 
открывали огонь без предупрежде-
ния, а утром заставляли местных жи-
телей хоронить убитых в безымянных 
могилах. На площади в Ивацевичах 
установили виселицу. На ней вешали 
за связь с партизанами и саботаж, 
а обвинить в этом могли кого угодно.

— Однажды ночью немцы 
согнали к кладбищу всех жи-
телей деревни, — рассказывает 
Иван Александрович. — По подо-
зрению в связи с партизанами 
они расстреляли сорок мужчин 
от двадцати до сорока лет. По-
сле этого жители Козиков, всех 
ста двадцати дворов, решили 
— дальше терпеть нет смысла, 
надо уходить в лес к парти-
занам. И однажды ночью вся 
деревня ушла, остались толь-
ко совсем пожилые люди и не-
сколько женщин. Мы ушли всей 
семьей — родители Александр 
Степанович и Ксения Никитич-
на, два моих старших брата 
— Николай (впоследствии он погиб 
на фронте. — Прим. авт.) и Борис, 
я и две сестры — Ольга и Аня. 
Аня была совсем маленькой, 
помню, ее на руках несли, она 
пыталась реветь, ее уговари-

вали молчать — чтобы немцы 
не услышали.
Партизанил Иван Александрович 

полтора года. Как он говорит, вместе 
с другими мальчишками выполнял 
все задания участников отряда Алек-
сея Петровича Черткова. Они бегали 
по деревням и в районный центр Ива-
цевичи, смотрели, что происходит, 
где и как дислоцируются силы врага. 
Иногда участвовали в подрывах вра-
жеских поездов, таких операций, как 
помнится Ивану Александровичу, 
было шесть, а также в нападениях 
на немцев, которые ездили по лес-
ным дорогам, хотя далеко в лес за-
ходить они боялись. Жили партизаны 
и примкнувшие к ним деревенские 
жители в больших шалашах, зимой 
в них посередине разводили костры. 
Там Иван Александрович заболел 
тифом и чудом выжил. Лекарств 
не было никаких, питание скудное, 
как он выздоровел — до сих пор 
удивляется.
Временами над лесом кружили 

немецкие самолеты, разбрасывая ли-
стовки, в которых партизанам и их се-
мьям предлагалось сдаться, а взамен 
им обещали сохранить жизнь и дать 
работу. Этим агиткам никто не верил: 
все знали, как расправляются с людь-
ми только по подозрению в связи 
с партизанами.
Одно из самых тяжелых воспо-

минаний Ивана Александровича — 
уничтожение деревни Вяда, которая 
была в восьми километрах от его 

родных Козиков. Фашисты, разо-
зленные активностью белорусских 
партизан, начали операцию «Болот-
ная лихорадка», она проходила в два 
этапа с 25 августа по 20 сентября 
1942 года в районе озера Домжариц-
кого и имела одну цель — разгромить 
партизанские отряды. Но те не только 
вырвались из окружения, но и выве-
ли основную часть местных жителей 
в район деревень Педань — Мстиж.
И озверевшие от неудач фашист-

ские нелюди устроили несколько ка-
рательных операций в Ивацевичском 
районе. 15 сентября 1942 года они 
согнали 217 жителей деревни Вяда 
в сарай и подожгли, саму деревню 
тоже сожгли, впоследствии ее так 
и не смогли восстановить.

— Зарево этого огня полы-
хало на многие километры 
вокруг, было страшно и очень 
больно это видеть, — с трудом 
сдерживает эмоции Иван Алексан-
дрович. — Душило чувство бес-
силия, что ты не можешь ниче-
го сделать.
Ивацевичи освободили 12 июля 

1944 года войска 20-го стрелкового 
корпуса 28-й армии 1-го Белорусско-
го фронта. При отступлении немцы 
сожгли в городе большинство домов 
и угнали на работы в Германию око-
ло ста белорусов, русских и поляков. 
В Ивацевичском районе было сожже-
но 11 деревень: Бобровичи, Борки, 
Вяда, Затишье, Зыбайлы, Красница, 
Михалин, Омельная, Тупичицы и Хо-

доки, пять из них уже не возродились. 
Дома в родных для нашего героя Ко-
зиках тоже сожгли почти все, их по-
том пришлось долго восстанавливать.
Чрезвычайная государственная 

комиссия СССР, прибывшая в январе 
1945 года, расследовала, что были 
расстреляны и повешены 350 человек 
разных национальностей, включая 
290 евреев. Были установлены имена 
только 56 расстрелянных: 39 евреев, 
13 белорусов и 4 поляка.
Вскоре после освобождения из ок-

купации, в феврале 1945 года, Ивана 
Александровича призвали в армию 
и отправили на Восточный фронт. 
Там он участвовал в войне с Японией. 
После победы его оставили служить 
еще на шесть лет. Демобилизовался 
Иван Саевец в апреле 1951 года.
Потом была долгая, трудная, 

но счастливая жизнь. В браке с женой 
Таисией родились дочь Галина и сын 
Николай. Сейчас ветерана окружает 
большая любящая семья — дочь Га-
лина, внук Игорь с невесткой Верой 
и правнучки Елена и Анастасия.
Свой юбилейный день рожде-

ния Иван Александрович проведет 
на плановом обследовании в боль-
нице — возраст солидный, недуги 
донимают все чаще… Давайте поже-
лаем юбиляру крепкого сибирского 
здоровья!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова  
и из архива И. А. Саевца

«БЫЛО СТРАШНО И ОЧЕНЬ БОЛЬНО ЭТО ВИДЕТЬ»
Вспоминает ветеран Великой Отечественной войны  

Иван Александрович Саевец, впервые столкнувшийся с фашистскими 
захватчиками в день своего 14-летия — 24 июня 1941 года

Сегодня, 24 июня, иркутянин 
Иван Александрович Саевец 
отмечает 95-летний юбилей. 

А было время, когда праздновать 
свой день рождения ему совсем 
не хотелось — 81 год назад, 
в 1941-м, именно в этот день в его 
родных Козиках Ивацевичского 
района Брестской области 
Белорусской ССР появились 
фашисты. Сначала их разведчики 
попытались въехать в деревню 
на мотоциклах, но получили отпор 
отступающей Красной армии. 
А когда через несколько часов 
в Козиках показался вражеский 
танк, противостоять ему было уже 
некому…

Август 1948 года, Забайкальский край. Иван 
Саевец — на срочной службе в Советской армии, 
длившейся для него более шести лет. На плечи 
его поколения легла ответственность за укре-
пление оборонного могущества и безопасно-
сти нашей Родины, когда произошло массовое 
увольнение рядового, сержантского и старшин-
ского состава старших возрастов после оконча-
ния войны. Срочная служба тогда была продлена 
до шести-девяти лет. Не было массовых призы-
вов вплоть до 1949 года

У Ивана Александровича Саевца — три государственные 
награды: медали «За Победу над Германией», «За Победу 
над Японией» и орден Великой Отечественной войны второй 
степени. В последние годы он часто вспоминает то тяжелое 
время, на которое пришлась вся его юность, говорит, что по-
рой некоторые картины встают перед глазами, как будто это 
было только вчера
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Казаки, опальные стрельцы 
и «новые русские»
Из летописей известно, что первыми жителями 

Иркутска были казаки и их семейства, затем «здесь 
поселилось много московитов». По свидетельству 
голландского купца Идеса Эбергарда Исбранта, 
который по торговым делам в 1690-е годы про-
делал путь из Москвы в Пекин, в Иркутске в конце 
XVII столетия «находится много русских дворов, 
которые наживают богатство земледелием». В опи-
сании своего путешествия, которое позднее было 
опубликовано в Германии и Голландии, Идес рас-
сказывал, что в Иркутске «хлеб, соль, мясо и рыба 
дешевы, а ржи больше всего».
Постоянно возраставшее население «увеличилось 

разом при Петре Великом сосланными сюда стрель-
цами, потомки которых сохранили свои московские 
фамилии. Их немало встречается в среде здешнего 
старого мещанства и купечества». Об этом говорится 
в книге писателя Сергея Турбина «Сибирь. Краткое 
землеописание», изданной в 1871 году.
О значительном числе сосланных Петром I по-

сле бунта 1698 года стрельцов упоминает и писа-
тель Дмитрий Семенов в культурно-историческом 
очерке об Иркутске, опубликованном в 1894 году. 
Кроме этого, он пишет, что в конце XVII столетия 
«в Иркутск понаехали разные купцы и промышлен-
ники, оставшись навсегда иркутскими жителями; 
к ним присоединились 500 пашенных крестьян». 
В Сибири пашенные крестьяне обрабатывали ка-
зенные земли, получив за это участок поля в личное 
пользование.
По свидетельству историка Петра Головачева, 

в последнюю четверть XVII века «население Иркут-
ска с какой-нибудь сотни возросло почти до тысячи, 
то есть увеличившись в 10 раз». «Никогда позже 
мы уже не замечаем столь быстрого относительного 
роста населения Иркутска», — написал он в своем 
сборнике об истории города в 1902 году.
Рост народонаселения способствовал развитию 

промыслов и ремесел. Уже к концу столетия наш 
город стал центром международной караванной тор-
говли. Сюда приходили торговые караваны из Буха-
ры, Монголии, Китая. К началу нового века и в са-
мом Иркутске во множестве появляются русские 
торговые люди, чаще переселенцы с северо-востока 
России. Об этом сообщает в своих путевых записках 
немецкий ученый-натуралист, участник экспеди-
ции Беринга Георг Вильгельм Стеллер. В начале 
40-х годов XVIII столетия он побывал в Иркутске 
и написал:

«…В городе имеются жители трех 
сортов: сибиряки, ссыльные, или 
новые русские, и браты, или буряты. 
К жителям, однако, могут быть 
причислены и промышленные. Они 
пришли из самых бедных местностей 
России с целью обогатиться, но многие 
из них поселяются здесь насовсем…»

По свидетельству историков, с Русского Севера 
берут начало и известные иркутские купеческие 
фамилии Сибиряковы, Баснины, Трапезниковы. 
Местные же «мастеровые — по большей части 
из ссыльнопоселенцев и отбывающих сроки 
каторжных».
Ко второй половине XVIII века Иркутск на-

считывает уже более трех тысяч домов. Вот каким 
увидел город в 1789 году японский купец Дайкокуя 
Кодаю: «Улицы проходят поперек и вдоль, на ули-
цах там и сям церкви… Жилые дома разыскивают, 
произнося названия церквей. Дома строят камен-
ные и деревянные… Большие и маленькие дома 
позади жилища имеют огород. Выращивают редь-
ку, репу, табак и прочее…»
Позднее приезжие, напротив, восторгались 

прямыми широкими улицами города. Многие 
при этом отмечали заслугу губернатора Николая 
Трескина (1806–1819). Писатель-краевед Василий 
Паршин в 1844 году признавался: «Иркутск, уто-
павший до него (Трескина. — Прим. авт.) в грязи 
с перепутанными кривыми, странными переулка-

ми, он совершенно преобразил и дал вид прилич-
ный губернскому городу».
Примерно в это же время немецкий исследова-

тель Сибири Иоганн Готлиб писал о быте иркутян:

«Иркутский образ жизни отличается 
от других сибирских городов. Жилище 
и платье очень чистые, в домах 
мебель китайского фасона. Комнаты 
украшены китайскими картинами, 
куклами, вазами, отличным 
фарфором… В трактирах подают 
китайские фрукты и варенья… 
Поскольку сейчас модно подавать 
к кофе много десертов, на столе их 
бывает до 30 видов, в том числе 
виноград и грецкие орехи… Обычный 
приток иностранцев усиливается 
благодаря торговле и тому, что это 
столичный город — здесь всегда 
много иностранцев».

СИБИРСКИЙ САН-ФРАНЦИСКО 
Иркутск и иркутяне в записках путешественников, 

ученых, писателей, историков и чиновников

Три недели назад, 4 июня, Иркутск от-
метил 361-й день рождения. Летом 
1661 года боярский сын Яков Похабов 

со служилыми людьми срубили на месте 
слияния Ангары и Иркута острог, который 
со временем прирастал избами, дворами, 
церквями, торговыми и ремесленными лав-
ками и довольно скоро стал именоваться 
городом. Но что за люди населяли Иркутск 
во времена, когда формировался характер 
города и его жителей? Давайте узнаем, что 
писали об этом известные путешественники, 
краеведы, ученые, чиновники, писатели и ди-
пломаты, посещавшие наш город от момента 
его основания до первых советских лет. И по-
смотрим на старый Иркутск — благодаря со-
трудникам Музея истории города нам удалось 
украсить текст редкими фотографиями.

Тихвинская площадь, сегодня — сквер имени 
Кирова. Предположительно на снимке — парад 
красноармейцев в 1919 году. Слева — Кафе-
дральный собор во имя Казанской иконы Божией 
Матери, входивший в число крупнейших храмов 
России. Его площади позволяли вместить до пяти 
тысяч человек, а высота достигала 60 метров. 
В августе 1932 года собор был взорван. Обломки 
кирпича разровняли по Тихвинской площади, 
подняв ее уровень почти на метр

Улица Большая, ныне — Карла Маркса. Фото сделано в 1907 году. К слову, главная улица Иркутска мо-
ложе самого города почти на сто лет. В 1760 году Иркутский магистрат решил проложить новую улицу, 
названную Большим проспектом. Слева на снимке — бывшая типолитография и книжный магазин 
сибирских просветителей П. И. Макушина и В. М. Посохина, построенные в 1903 году. Сегодня в этом 
здании располагается отдел природы Иркутского областного краеведческого музея

Московские Триумфальные ворота (вид с бере-
га Ангары, 1890–1900). Арка была сооружена 
в 1811 году в честь 10-летия восшествия на пре-
стол Александра I. Простояла она 115 лет и была 
разрушена в 1928 году, так как у города не было 
средств на реставрацию. В 2009-м было решено 
восстановить «Московские ворота» к 350-летию 
Иркутска. Их торжественное открытие состоя-
лось в 2011 году, спустя 200 лет после первой 
постройки
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Кроме столичности, черты которой начиная 
со второй половины XVIII века находили в Иркут-
ске практически все путешественники, город также 
называли «в определенном смысле вооруженным 
центром», который стоит на страже восточных рубе-
жей России. Польский исследователь Юзеф Копэць, 
сосланный в Иркутск после восстания Тадеуша Ко-
стюшко, отмечал: «Генерал-губернатор, облеченный 
начальственной властью, правит в этой части мира 
с могуществом монаршим. Всем он может распо-
ряжаться, а дисциплина и повиновение подданных 
приближается почти к невольничьим».
И все же, несмотря на близость Монголии и Ки-

тая, жизнь в Иркутске, по признанию многих, «со-
вершенно европейская». Писательница Екатерина 
Авдеева-Полевая писала про иркутян середины 
XVIII века: «Жители Иркутска почти все бреют бо-
роду и стригут волосы, не носят русских кафтанов… 
Прежде все купчихи носили юпки (орфография 
сохранена. — Прим. авт.) и кофты, а на головах 
платки… Ныне все молодые женщины одеваются 
точно так же, как и в столице. В богатых купеческих 
домах с давних времен подражали столичным мо-
дам, и нигде более, я думаю, не сохранились наряды 
прабабушек».
Это подтверждает и губернатор Иркутска Алексей 

Корнилов в «Замечаниях о Сибири»: «Народ как 
в Иркутске, так и во всей Сибири по большей части 
набожный, а особливо старожилы и купечество; это 
не мешает тамошним купцам жить весьма опрятно, 
со вкусом, брить себе бороды и одеваться чисто в не-
мецкое платье».
Очевидно, что на формирование европейско-

го образа жизни в Иркутске тех времен повлияло 
большое количество «немцев», проживавших здесь. 
Об этом писали шотландский офицер и путеше-
ственник Джон Кохрейн, побывавший в Иркутске 
в 1820-е годы, а спустя полвека и путешественник 
Александр Мичи: «Иркутские булочники большею 
частью немцы, и приготовляемый ими французский 
хлеб рассылается весьма далеко».
Дело в том, что в начале своего правления Екате-

рина II издала два манифеста, гарантирующих ино-
странцам значительные льготы при переселении: 
они получали казенные земли, деньги на переезд 
и обзаведение хозяйством, а также на 30 лет освобож-
дались от налогов, податей и воинской службы. Среди 
них было много выходцев из Прибалтики, Германии, 
Нидерландов, Норвегии, Швеции, Дании. В России их 
обобщенно называли «немцами». Переселенцы из Ев-
ропы активно привлекались правительством к освое-
нию новых земель, в том числе Сибири.
Позднее свою лепту в развитие Иркутска 

внесли политические ссыльные — декабристы, 
петрашевцы, сосланные поляки, народники 
и социал-революционеры.

Город, словно выросший за одну 
ночь
Начиная со второй половины XVIII столетия 

Иркутск становится не только торговым, адми-
нистративным, но еще и финансовым центром. 
Здесь сосредоточились крупные капиталы, которые 
вкладывались в горнорудные и золотодобывающие 
предприятия, в освоение островов Тихого океана 
и Русской Америки. Общественный и государствен-

ный деятель Владимир Поливанов писал тогда 
об Иркутске: «Торговые обороты огромны, главная 
улица вся состоит из ряда первоклассных магази-
нов, не уступающих по богатству витрин лучшим 
магазинам Москвы и Петербурга. Коренные жители 
кажется глубоко убеждены, что существует как бы 
два государства — Россия с Москвой и Петербургом 
и Сибирь с Иркутском».
Зимой, когда работа на приисках затихала, на-

селение Иркутска прирастало золотодобытчиками 
числом до четырех тысяч человек «проживающих 
в городе свои заработки до последней копейки».
Торговля и финансы требовали хорошего 

образования.

«Здешнее торговое сословие… своему 
развитию и образованию превосходят 
в массе всех наших горожан без 
исключения. В Иркутске легко 
встретить сидельца молочной лавки 
отлично знакомого со всеми лучшими 
отечественными писателями. Вообще, 
здесь читают много и с толком. Дочери 
купцов поступают в институты, наряду 
с дочерями дворян и чиновников. 
В купечестве есть люди, знающие 
иностранные языки и посещавшие 
Европу с целью образования», — 
констатирует писатель Сергей Турбин.

Иркутские дамы, по свидетельству летописцев, 
разбирались не только в столичной моде, много 
и с толком читали, но также «зажигали» на балах 
и в увеселительных собраниях. Уже упомянутый 
Джон Кохрейн, побывавший в Иркутске в 1821 году, 
на одном балу насчитал семьдесят дам, и ему сказа-
ли, «что это еще собрание не многочисленное, и что 
иногда бывает в собраниях дам до двух или трех сот».
Британский журналист Джон Фостер Фрейзер 

в 1901 году, путешествуя по Сибири, сделал наиболее 
яркие и интересные наблюдения об Иркутске и его 
жителях: «Это процветающий, людный и веселый го-
род, который… называют сибирским Парижем. Я бы 
позволил себе не согласиться с таким определением. 
Иркутск больше походит на суетливый, неутомимый 
североамериканский город, выросший рядом с золо-
тыми приисками… Если бы мне предложили назвать 
город, который больше всего напоминает Иркутск, 
я выбрал бы Сан-Франциско… Атмосфера здесь такая 
же. Вокруг бурлит радостная, бесшабашная и легко-
мысленная жизнь… В Иркутске есть миллионеры, 
в шесть раз увеличившие свое состояние на торговле 
чаем. Еще больше тех, кто разбогател на золоте…
Жителям Иркутска, да и вообще всем сибирякам, 

как я обнаружил, весьма присуще тщеславие. Они 
называют себя русскими новой формации. За эту 
неделю я через переводчика говорил со многими 
из них… И все до единого с удовольствием в голосе 
спрашивали меня: «Разве Иркутск не один из самых 
лучших городов, виденных вами?»
Некоторые дома по своей архитектуре не уступа-

ют домам на Парк-Лейн (престижная историческая 
часть Лондона. — Прим. авт.). Ресторан, в котором 
я обедал и ужинал, был не хуже любого парижско-
го… Магазины здесь довольно неплохие. Купить 
можно все — даже английские патентованные ле-

карства. Магазины тканей вполне могут сравниться 
с некоторыми на Риджен-стрит (лондонская улица, 
известная своими магазинами, ресторанами и рож-
дественскими иллюминациями. — Прим. авт.). Па-
рикмахерская вблизи моей гостиницы отвечала всем 
стандартам Бульвар дез Итальен (бульвар в Париже, 
где сосредоточена светская жизнь. — Прим. авт.). 
Повсюду электрическое освещение…
Но все же Иркутск далек от совершенства, во всем 

незаконченность, глядя на которую я не мог удер-
жаться от восклицания: как это похоже на Дикий 
Запад с его городками, выросшими за одну ночь!..»
Одним из последних очевидцев дореволюцион-

ного Иркутска была писатель, почетный гражданин 
города Лидия Тамм. В уже довольно преклонном 
возрасте она написала книгу «Записки иркутянки». 
Иркутск ее детства необыкновенно уютен, в нем хо-
чется жить:

«Помню Александровский сквер 
на набережной Ангары. В центре 
его стоял громадный памятник 
Александру III. Вокруг памятника 
разбиты клумбы с анютиными глазками. 
В сквере много берез и рябин… 
Интендантский сад. Аллеи с вековыми 
деревьями, через рукав Ушаковки — 
горбатый мостик, пруд с плавающими 
лебедями. Публику развлекал военный 
оркестр. Сукачевский сад находился 
против Казанского кафедрального 
собора, славился массой сирени, 
качелями в виде лодок. Сад при усадьбе 
Сукачева. В нем росли голубые ели, 
клены, акации, были два грота, ажурные 
мостики… Место слияния Каи с Иркутом 
и долина Иркута до Синюшиной горы 
сплошь усеяны желтыми лилиями, 
саранками, колокольчиками, жарками, 
ромашками. Сюда по воскресеньям 
съезжались горожане на подводах 
с самоварами и всякой снедью… Против 
Московских ворот находился остров 
Любви, а против Лисихи — Конный 
остров, сплошь заросший голубикой».

Многое из того, что наблюдали люди разных по-
колений на иркутской земле, безвозвратно ушло. 
Но остался нам в наследство особый «иркуцкий» 
характер. И слова, написанные два века назад чи-
новником Юлианом Джулиани, служившим в нача-
ле 1830-х годов при генерал-губернаторе Восточной 
Сибири, и сегодня можно вполне отнести к нашим 
современникам: «В Иркутске вы найдете много при-
родных тамошних жителей, которые поразят вас 
резкостью суждений, пламенным и блестящим крас-
норечием, философическими познаниями и любо-
пытными исследованиями своей отчизны».
Подготовила Нина Александрова, в тексте использованы 

фрагменты книги «Слово об Иркутске», изданной 
Иркутским госуниверситетом

Выражаем особую благодарность научным сотрудникам 
Музея истории города Иркутска и его директору Сергею 

Иннокентьевичу Дубровину за помощь в создании 
визуального ряда к статье.

Ивановская площадь (1900-е), в настоящее время — площадь Труда воз-
ле цирка. В центре — часовня Иверской Божией Матери. Построена в конце 
XIX столетия на пожертвования промышленника Александра Сибирякова. 
Иверскую часовню снесли в 1930-е годы. Слева от нее располагалась усадьба 
купцов Трапезниковых, которая после покупки в начале 1880-х годов иркут-
ским промышленником и меценатом Владимиром Сукачевым была реструк-
турирована в гостиницу «Московское подворье». Но гостиничный бизнес ока-
зался неприбыльным, и в строении разместились Иркутская судебная палата 
и окружной суд. Эта функция сохранилась за ним и сегодня. Сейчас в здании 
располагается Иркутской областной суд

Знаменское предместье Иркутска (начало XX столетия), вид на современное 
предместье Марата со стороны реки Ушаковки. Примерно в этом же месте 
сегодня расположен мост через Ушаковку вблизи торгового центра «Фортуна». 
Знаменское — одно из старинных предместий Иркутска. В 1693 году у устья 
Ушаковки «собственным усердием гражданина Власа Сидорова» возводился 
девичий монастырь: кельи, службы и церковь во имя Знамения Божией Матери. 
Он и дал название предместью. Основная застройка началась на рубеже XVIII 
и XIX веков
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захотела поступить на лечебный 
факультет в Иркутский меди-
цинский институт, — вспоминает 
Светлана. — Но для поступления 
мне не хватило одного балла. 
И я устроилась работать сани-
таркой в Кировскую больницу 
№ 3. Именно там мне довелось 
познакомиться с замечательным 
коллективом женщин-стоматоло-
гов. Глядя на них, я захотела быть 
именно стоматологом. Еще через 
год поступила уже на стомфак, 
окончила его и ни разу в жизни 
об этом не пожалела! Оказалось, 
это и есть мое призвание.
О том, что это действительно 

так, свидетельствует и поддержка 
Светланы на нашем сайте. За нее 
отдавали свои голоса даже жители 
других стран, и хотя по правилам 
они не учитывались, это внимание 
говорит о многом. Как объяснила 
сама победительница, это голо-
совали ее постоянные пациенты. 
Несмотря на то что живут они 
в других странах, лечить зубы при-
езжают исключительно в Иркутск 
— к Светлане! Равно как и дру-
гие ее пациенты, которые живут 
в других городах нашей страны, 
в том числе в Москве и Санкт-
Петербурге: планируя свой отпуск 
в родном Иркутске, они обязатель-
но записываются на прием к Свет-
лане Корзун.
Хочется отметить внимательное 

отношение руководства клиники, 
где работает Светлана, к своим со-
трудницам: всем, кто участвовал 
в конкурсе, оплатили услуги виза-
жиста и организовали профессио-
нальную фотосессию! Возможно, 
именно поэтому среди стомато-
логов Стомцентра на Ленина, 36, 
оказались также победители в еще 
одной нашей номинации — «Са-
мая красивая семья врачей Ир-
кутска — 2022». На этот раз ими 
стали мама и дочь — Ольга и Ека-
терина Кононовы.
—  Я предложила маме принять 

участие в номинации «Семья вра-
чей», — говорит Екатерина. — Она 
не сразу согласилась, но я ее угово-
рила, и в итоге мы получили массу 
удовольствия — как от подготовки 
к конкурсу, так и от процесса го-
лосования. Хотя своей победе мы, 
конечно, удивились. Ведь среди 
наших соперников было столько 
красивых врачей! Я даже не пред-
ставляю, как можно было выбрать 
— хотелось за всех отдать свой го-
лос! Но у нас, получается, группа 
поддержи была чуть сильнее.
В день, когда проходила цере-

мония награждения победителей, 
Ольга Геннадьевна не смогла 
прийти из-за занятости на рабо-
те, поэтому приз (картину от арт-
галереи «Диас) за обеих получила 
Екатерина. Девушка призналась 
также, что пойти по стопам мамы 
при выборе профессии она решила 
совершенно сознательно, причем 
буквально на этой неделе уже по-
лучает диплом об окончании уни-
верситета, после чего будет опре-
деляться со специализацией.
—  Скорее всего, я стану тера-

певтом, как и мама, — добавляет 
Екатерина. — Я всегда хотела по-
могать людям, дарить им краси-
вые и здоровые улыбки.

Победителем в еще одной 
важной номинации, «Самый кра-
сивый главный врач Иркутска — 
2022», стала главный врач ОГБУЗ 
«Иркутский областной хоспис» 
Ольга Ермакова. Как рассказала 
сама Ольга, своим участием в по-
пулярном конкурсе она хотела об-
ратить внимание на работу детско-
го хосписа, который и возглавляет.
—  Паллиативная помощь 

— эмоционально сложный вид 
медицинской помощи, — поде-
лилась Ольга Ермакова, — но мы 
делаем все, чтобы облегчить 
жизнь ребятишек с неизлечимыми 
заболеваниями, помогаем им по-
чувствовать комфорт и стараемся 
обеспечить досуг. Помогаем как 
детям, так и семьям, в которых 
они живут. Я уверена, мое участие 
в конкурсе еще и позволило всем 
нашим пациентам отвлечься: они 
голосовали за меня, волновались 
и переживали. И конечно, радова-
лись моей победе.
Самый красивый главный врач 

Иркутска — 2022 отметила также, 
что в нашей стране не так много 
детских хосписов, а государствен-
ных вообще единицы. В иркутском 
хосписе сотрудничают также с во-
лонтерами — всеми, кто может 
помочь, поэтому здесь всегда ждут 
новых людей.
Всего в этом году в конкурсе 

было отмечено одиннадцать номи-
наций, в том числе «Самый краси-
вый акушер-гинеколог Иркутска», 
«Самая красивая старшая медсе-
стра Иркутска», «Самый красивый 
администратор клиники Иркут-
ска» и другие.
Примечательно, что участни-

цы, получившие серебро и бронзу 
нашего конкурса, уступили ос-
новной победительнице конкурса 
Светлане Корзун совсем немного. 
Так, 6704 голосов и второе место 
достались детскому врачу-офталь-
мологу Маргарите Сафьяновой. 
В подарок Маргарита получила 
набор с биодигидрокверцетином, 
биочагой и чаговым чаем от ком-
пании «Байкальская Легенда».
5854 голоса, третье место и ти-

тул «Самый красивый врач Иркут-
ской области 2022 года» завоевала 
Ланида Марактаева — анестезио-
лог-реаниматолог ОГБУЗ «Алар-
ская районная больница». Ей мы 
вручили сертификат от сети мага-
зинов «Основной инстинкт».
—  Хочу напомнить читателям 

о том, что впереди всех ждет еще 
немало интересных конкурсов, — 
добавляет Алексей Шандренко. 
— Мы опять будем искать самых 
красивых продавцов, учителей, 
студентов. Впервые в этом году 
также пройдут два новых кон-
курса — «Самая красивая невеста 
Иркутска» и «Самый красивый 
папа». Последний, думаю, станет 
самым интригующим соревнова-
нием за все время, ведь участие 
в нем примут только самые луч-
шие — не только смелые мужчи-
ны, но и хорошие отцы. Итоги мы 
подведем 16 октября — в День отца 
(праздник, который официально 
появился в нашей стране в про-
шлом году).

Окончание. Начало на стр. 2

КРАСОТА В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
Накануне Дня медика редакция «Иркутска» наградила победителей 

интернет-конкурса «Самый красивый доктор Иркутска — 2022»

А это победительница в номинации «Выбор редакции». С внушительным 
отрывом в голосовании, которое проходило в нашем аккаунте  
«ВКонтакте», это звание получила рентгенолог поликлиники № 11 Мария 
Брянская. Она набрала 191 голос и опередила шестерых конкурентов. Мы 
подарили девушке наш традиционный приз – ее портрет маслом на холсте 
от компании «Аrtclub.38»

6074 раза проголосо-
вали за фотографию 
детского врача-оф-
тальмолога Маргариты 
Сафьяновой (на фото 
справа) на нашем 
сайте иркутскинформ.
рф. Всего 275 кликов 
не хватило Маргарите 
до первого места. По-
дарок обладательнице 
серебра в конкурсе 
«Самый красивый док-
тор — 2022» вручала 
Ольга Семеняк — ме-
неджер по маркетингу 
компании «Байкальская 
Легенда»

Ланида Марактаева, 
анестезиолог-реанима-
толог ОГБУЗ «Аларская 

районная больница», за-
няла третье место (5854 

голоса) и получила 
титул «Самый красивый 
врач Иркутской области 

– 2022». Рядом с Лани-
дой – Елена Булгакова, 

управляющая Иркут-
ской школой супруже-
ства, которая вручила 
ей приз – подарочный 

сертификат 

Диплом в номи-
нации «Самая 
красивая семья 
врачей Иркутска 
2022 года» достался 
семье Кононовых: 
Ольге Геннадьевне 
и Екатерине Дми-
триевне. В этом 
году победили 
мама и дочка. 
Диплом и картину 
от галереи «Диас», 
постоянного пар-
тнера наших кон-
курсов, Екатерине 
Кононовой (на фото 
справа) вручает 
сотрудник галереи 
Юлия Мухаметова

Наталья Федотова. Фото автора
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (24 июня – 1 июля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
– «Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
– Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
– «Первая на Ангаре» (6+);
– «Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+).
Выставки, посвященные 77-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне:
– «Знаки отличия и награды ЛНР и ДНР» (6+);
– «Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
– «Иркутский комсомолец». К 80-летию передачи 
танковой колонны на фронт (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля». Коллекция 
музея боевой славы села Вороны (Республика 
Беларусь) (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского 
музея часов (6+)

 � 24 июня
Открытие выставки дипломных работ выпускников 
ИОХК имени И. Л. Копылова (6+)
Начало в 16.00.

 � 25 июня
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
Начало в 10.00.

 � 28 июня
Открытие выставки работ в технике декоративно-
прикладного искусства (Ю. Подгорбунской,  
Е. Майновской) (6+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному делу, 
лепке) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, 
театра «Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+)
Начало в 14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+);
– «Кавказ в огне» (6+);
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
– «В тылу врага» (6+);
– «Иркутск авиационный» (6+);
– «Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+);
– «В тылу врага» (6+).
«Играли мальчики в войну». Выставка детских 
игрушек (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
– «Столовые принадлежности» (6+);
– «Городская охота» (6+);
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
– «Волшебство старинной куклы» (0+);
– «Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
– «Мужской портрет XIX – начала XX в.».
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Арт-галерея «Диас»
«Я хочу заглянуть в глаза». Выставка Льва Гимова 
(12+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

Арт-центр «Палитра»
«Жители Байкала». Отчетная выставка за 2021/2022 
учебный год (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ
Театр кукол «Аистенок»

 � 28 и 29 июня
Премьера «Остров сокровищ» (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 29-06-66.

Гастроли Бурятского театра оперы  
и балета 

 � 24 июня
«Травиата». Опера в 3 действиях (16+)
Начало в 18.30.

 � 25 июня
Шедевры отечественной музыки. «Военные письма» 
В. Гаврилина и «Александр Невский» С. Прокофьева 
(6+)
Начало в 18.00.

Восточная сказка для взрослых в исполнении арти-
стов Бурятского театра оперы и балета

 � 26 июня
«Тысяча и одна ночь». Балет в 2 действиях (12+)
Начало в 18.00.

 � 27 и 28 июня
«Лебединое озеро». Балет в 2 действиях (6+)
Начало в 18.30.

 � 29 июня
«Талисман». Балет в 3 действиях (12+)
Начало в 18.30.

Национальный балет «Красавица Ангара», ставший 
настоящей классикой: «Была у старика Байкала 
единственная дочь Ангара. Первой красавицей она 
слыла во всем свете. Красивее ее не было на земле. 
Днем она светла — светлее неба, ночью темна — 
темнее тучи...»

 � 1 июля
«Красавица Ангара». Балет в 3 действиях (6+)
Начало в 18.30.

 � 2 июля
Вечер русского романса (12+)
Начало в 18.00.
Адрес: Иркутский музыкальный театр,  
ул. Седова, 29. Тел. 67-03-30.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Органный зал
 � 24 июня
«Эхо любви». Концерт солистов филармонии (6+)
Начало в 18.30.

 � 25 июня 
«Второе дыхание». Концерт из цикла Sax&Organ. 
Исполнители: Дечебал Григоруцэ (орган) и Андрей 
Гедеон (саксофон) (6+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 июня
«Наш выбор – мир без наркотиков!». 
Просветительская акция для детей и юношества в ЦГБ 
имени А. В. Потаниной (12+) 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 1 июля
«Баранкин, будь человеком!». Час литературных 
развлечений по повести В. Медведева с просмотром 
фрагментов одноименного мультипликационного 
фильма (1963) в детской библиотеке имени  
А. С. Пушкина (6+) 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32.  
Тел. 20-98-29.
«Делу – время, потехе – час». Комплекс подвижных 
занятий с играми в ИКЦ «Предместье» – библиотеке 
№ 2 (6+) 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 25 июня
Областной фестиваль изобретательства – 2022. 
Иркутская региональная общественная организация 
Всероссийского общества изобретателей и 
рационализаторов (ИРОО ВОИР) (12+)
Начало в 11.00.
Игротека от клуба настольных игр DiceHard (12+)
Начало в 12.00.
Летний книжный клуб (16+)
Начало в 15.30.

 � 27 июня
«Настоящее будущее: русская электроника». 
Фестиваль-форум. Регистрация на leader-id.ru (12+)
Начало в 10.00.

 � 28 и 30 июня
«Юридическая клиника». Бесплатные юридические 
консультации студентов РГУП (16+)
Начало в 15.00.

 � 29 июня 
Клуб разговорного французского языка (12+)
Начало в 15.00.

 � 1 июля
Открытие виртуального читального зала 
Государственного архива Иркутской области (12+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры,  

тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, пе-

сок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз 

мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Добросовестные ох-
ранники 4-6-го разряда 

требуются. Объекты: Ир-
кутск, оз. Байкал (сезон). 

Своевременная з/п.  
Т. 8-902-171-61-27.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить.Т. 8-901-
633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.
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